
Бюджет города — основной 
документ, определяющий 
дальнейшее развитие столи-
цы. В нем указаны не просто 
миллиарды рублей, а основ-
ные цели и задачи, которые 
ставит перед собой прави-
тельство Москвы. По сути, 
в бюджете прописаны гаран-
тии и обязательства город-
ских властей перед жителями.

Планы и программы
Проект бюджета, который еще 
предстоит утвердить, форми-
руют, учитывая множество 
факторов, в том числе ожидае-
мые итоги по исполнению 
бюджета в этом году и прогноз 
социально-экономического 
развития столицы в течение 
ближайших трех лет.
— Столичная экономика в це-
лом прошла период адапта-
ции к санкциям и сейчас пока-
зывает сбалансированный 
рост, — сообщил Сергей Собя-
нин. — Мы можем прогнози-
ровать ее развитие на три го-
да вперед благодаря активно-
му внедрению отечествен-
ных технологий, 
снижению зависи-
мости от импор-
та оборудования 
и комплектующих, 
высокому уровню 
занятости населе-
ния.
Другой важный 
ориентир — стра-
тегические планы развития 
экономики, инфраструктуры 
и социальной сферы Москвы 
до 2030 года. Это значит, что 
приоритеты бюджетной поли-
тики по-прежнему направле-
ны на выполнение в городе 
различных программ — от 
создания благоприятных ус-
ловий для бизнеса и промыш-
ленности до повышения уров-
ня благосостояния и качества 
жизни москвичей.
Как уточнили в мэрии Мо-
сквы, 90 процентов всех рас-
ходов, заложенных в бюджете 
на 2025 год, приходится на 
реализацию 13 государствен-
ных программ. Они охватыва-
ют все сферы жизни города, 
включая образование, здра-
воохранение, развитие транс-
портной системы, сохранение 
культурного наследия и соц-
поддержку москвичей.

Субсидии и льготы
Эффективность работы пра-
вительства Москвы оценива-
ют прежде всего жители, ко-
торым важно, чтобы город 
был не только чистым, краси-
вым, но и удобным, комфорт-
ным. И именно на заботу 
о москвичах власти столицы 
уже не первый год выделяют 
не меньше половины бюд-
жетных средств. В 2025 году 
расходы социальной направ-

ленности с учетом оплаты 
медицинской помощи из 
Фонда обязательного меди-
цинского страхования выра-

стут на 13,8 про-
цента и составят 
почти 3,3 трилли-
она рублей. Эта 
сумма заложена 
в проект бюджета, 
чтобы обеспечить 
в следующем году 
реализацию про-
грамм здравоох-

ранения, образования, куль-
туры и других социальных 
мероприятий.
— Свыше 689 миллиардов 
руб лей направим на социаль-
ную поддержку жителей, — 

уточнил Сергей Собянин. — 
Она включает в себя в том 
числе социальные выплаты 
горожанам старшего поколе-
ния, семьям с детьми, людям 
с инвалидностью с учетом ин-
дексации в 2025 году.
Социальные выплаты с 1 ян-
варя вырастут на 5,5 процен-
та. Так, минимальный размер 
пенсии с городской доплатой 
составит 25 850 рублей. Се-
годня «столичную надбавку» 
получают около 2 миллионов 
человек. Чтобы люди старше-
го возраста оставались актив-
ными, в бюджете на следую-
щий год заложены 3,9 милли-

арда рублей, которые пойдут 
на реализацию проекта «Мо-
сковское долголетие».
Социальная поддержка жите-
лей также включает в себя 
предоставление льгот и субси-
дий на оплату жилищно-ком-
мунальных услуг. Сейчас ими 
пользуются около 3,6 миллио-
на москвичей. В эту же статью 
расходов входит предоставле-
ние москвичам бесплатных 
или льготных лекарств, меди-
цинских изделий и специали-
зированного лечебного пита-
ния. Причем, как подчеркнули 
в мэрии столицы, пациенты 
с диабетом, бронхиальной 
астмой, онкологическими, 
сердечно-сосудистыми, ред-

кими и другими 
серьезными забо-
леваниями будут 
обеспечены самы-
ми современны-
ми и эффективны-
ми препаратами 
в полном объеме.
Социальная под-
держка жите-
лей предполагает 
и улучшение каче-
ства обслужива-
ния пассажиров. 
В частности, всем, 

кто перемещается по городу 
на метро, по-прежнему будут 
доступны бесплатные пере-
садки между станциями сто-

личной подземки и Москов-
ских центральных диаме-
тров. Кроме того, отдельные 
категории горожан могут 
пользоваться правом бес-
платного или льготного про-
езда на общественном транс-
порте Москвы и Московской 
области, а также на приго-
родных электричках.
— Развитие системы соцпод-
держки — наша важнейшая 
задача, — подчеркнул Сергей 
Собянин. — Будем улучшать 
качество обслуживания за 
счет цифровой трансформа-
ции и упрощать порядок полу-
чения услуг.
Бюджет также сохранит инве-
стиционную направленность: 
47 процентов, или 2,6 трилли-
она рублей, заложенных на 
следующий год, планируют 
вложить в развитие города. 
А это значит, что в Москве 
продолжится строительство 
жилья, больниц, школ, детса-
дов и других социальных объ-
ектов, капитальный ремонт 
домов и многое другое.

Комплексная поддержка
Еще одно приоритетное на-
правление работы правитель-
ства Москвы — поддержка 
участников специальной во-
енной операции (СВО) и их 
семей. Добровольцы будут 
и дальше получать установ-

ленные в городе выплаты, а их 
родные могут рассчитывать 
на комплексную поддержку.
— Она предполагает в том 
числе ежемесячные пособия 
на детей, оказание помощи 
с устройством в детсады, шко-
лы рядом с домом и, при необ-
ходимости, в учреждения соц-
защиты, — напомнил мэр.
Город также берет на себя 
оплату за посещение детских 
садов, секций, кружков, прод-
ленки и питание в школах 
и колледжах столицы. Кроме 
того, у детей участников СВО, 
получающих платно среднее 
профессиональное или выс-
шее образование, есть воз-
можность перейти с коммер-
ческой формы обучения на 
бюджетную.
— Продолжит свою работу 
Единый центр поддержки 
участников СВО и членов их 
семей, — добавил Собянин. — 
Здесь можно получить раз-
личные виды помощи, вклю-
чая сопровождение в вопро-
сах реабилитации и адапта-
ции после ранений.
Все это также отражено в про-
екте бюджета Москвы на 
2025–2027 годы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В пятницу вла-
сти столицы одо-
брили проект го-
родского бюд-
жета на 2025–
2027 годы. 
Главные приори-
теты правитель-
ства обозначил 
мэр Москвы 
Сергей Собянин 
(на фото).

Московский дворец пионеров приглашает школьников и студентов колледжей 
на открытый турнир по интеллектуальным играм «Кубок Воробьевых гор». Об этом 
сообщается на официальном сайте мэра. Финал соревнований пройдет в апреле 2025 года.
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Знамени

приоритеты

Сбалансированный рост
При составлении бюджета власти города учитывали 
прогнозы дальнейшего развития Москвы

Коммунальные 
службы готовы 
к морозам
В субботу в Москве завер-
шился сезон фонтанов. Спе-
циалисты Комплекса город-
ского хозяйства приступили 
к их консервации на зиму.

Сначала из фонтанов сольют 
всю воду. На это уходит от 
15 минут до нескольких суток. 
Так, вода из светодинамиче-
ского фонтана в Парке Горь-
кого уходит примерно шесть 
дней. Затем специалисты вы-
моют специальными раство-
рами чаши и скульптуры фон-
танов, демонтируют техниче-
ское оборудование и фонари 
подводной подсветки, после 
чего приступят к мероприяти-
ям по консервации.
— Фонтаны со сложными ин-
женерными коммуникация-
ми и декоративными элемен-
тами защищают на зимний 
период специальными кон-
струкциями, — рассказал за-
меститель мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоу-
стройства Петр Бирюков. — 
Например, на фонтанах «Ре-
пинский» и «Пушкинский» 
ставят защитные металличе-
ские щиты, а светодинамиче-
ский фонтан в парке «Цари-
цыно» — единственный в Мо-
скве, который закрывают на-
дувным куполом.
Плавающие фонтаны на Об-
водном канале и в Братеев-
ском пруду полностью демон-
тируют. Сухие фонтаны в пар-
ках и на площадях закроют 
защитными экранами. Пока 
фонтаны «спят», ответствен-
ные мастера проведут профи-
лактические осмотры и ре-
монт оборудования.
Тем временем специалисты 
Комплекса городского хозяй-
ства перевели на зимний ре-
жим работы системы тепло-
снабжения.
— Все прошло штатно и в со-
ответствии с утвержденными 
графиками, — подчеркнул Би-
рюков. — Организована пода-
ча теплоносителя в жилые до-
ма, социальные учреждения, 
по решению администра-
ций — в офисные здания, на 
предприятия торговли и про-
мышленности.
Это результат слаженной ра-
боты нескольких тысяч специ-
алистов инженерных компа-
ний и префектур. По вопро-
сам, связанным с отоплением, 
можно обратиться на кругло-
суточную горячую линию: 
8 (800) 100-23-29.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

РУБЛЕЙ СЭКОНОМИЛ ГОРОД С ЯНВАРЯ 
ПОСЕНТЯБРЬ 2024 ГОДА БЛАГОДАРЯ ЭКС
ПЕРТИЗЕ НАЧАЛЬНЫХ МАКСИМАЛЬНЫХ 
ЦЕН КОНТРАКТОВ ДОГОВОРОВ, ЗАКЛЮ
ЧАЕМЫХ В СИСТЕМЕ ГОСЗАКУПОК.

ЦИФРА ДНЯ

17 600 000 000

Половина 
всех расходов 
направлена 
на социальные 
мероприятия

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

Храним традиции 
искусства

Сейчас у нас в планах множество про-
ектов, над реализацией которых мы 
трудимся. История нашей школы по-
зволяет нам успешно существовать 
и развиваться, потому что при ее соз-
дании были заложены очень высокие 
нравственные и образовательные 
принципы. Мы гордимся тем, что те-
атр, при котором работает наш инсти-
тут, носит имя Евгения Вахтангова. 
Он — один из немногих, можно ска-

зать, даже единственный режиссер начала ХХ века, кото-
рый оставил свое собственное направление в искусстве. 
Может быть, он к этому не готовился и не думал, что так 
произойдет. Но его ученики сделали так, что Вахтангов-
ская школа жива по сей день: и это древо продолжает вет-
виться и куститься все гуще и краше. 
Школа будет жить только традиция-
ми: надо, чтобы они передавались. 
Нужно все время думать о том, что 
у учебного заведения должно быть бу-
дущее. Поэтому нам важно заботиться 
о тех молодых педагогах, которые вос-
примут его традиции, как мы это сде-
лали, и правильно передадут другим 
поколениям. Так что мы приглашаем 
к нам учиться на педагогов наших вы-
пускников. Да и не только их. У нас 
есть преподаватели, которые окончи-
ли другие театральные училища. 
И у меня язык не повернется сказать, 
что они нещукинские педагоги: они 
несколько лет присматривались к нашей школе и убеди-
лись, что они ее поддерживают и понимают.
Ни для кого не секрет, что мы живем сейчас в трудное вре-
мя. Но, несмотря на это, мы продолжаем развиваться. Мы 
построили здание для танцевального класса. Сейчас в на-
ших планах создать подобную экспериментальную пло-
щадку и для режиссеров. Эта задумка появилась еще три 
года назад. Но с тех пор значительно выросли затраты на 
это. Так что пока с реализацией этой идеи имеются неко-
торые трудности, к сожалению.
Еще недавно я подписал договор, который называется 
«Второй курс подготовки педагогических театральных 
кадров для Китайской Республики» с Центральной акаде-
мией драмы в Пекине. Первый такой акт о сотрудниче-
стве с этими зарубежными коллегами был подписан аж 
в 1951 году. Уже сегодня первые наши педагоги отправят-
ся в Китай, чтобы делиться там своими знаниями.

23 октября свой 110-летний юбилей отмечает 
Театральный институт имени Бориса Щукина. 
О том, как сегодня работает вуз, рассказал его рек-
тор Евгений Князев.

первый 
микрофон

ЕВГЕНИЙ 
КНЯЗЕВ
РЕКТОР 
ТЕАТРАЛЬНОГО 
ИНСТИТУТА 
ИМЕНИ БОРИСА 
ЩУКИНА

Ежедневный деловой выпуск

первый рабочий

По тоннелям с ветерком. 
Подвижной состав городского 
метрополитена продолжает 
совершенствоваться год от года ➔ СТР. 3

надо понимать

Карбоновые птицы, несущие 
смерть. Массовое применение 
дронов полностью изменило 
картину военных действий ➔ СТР. 9

события и комментарии

Все дары осени на одном прилавке. 
Фестиваль дал возможность 
жителям столицы купить продукты 
со всех уголков страны ➔ СТР. 10

vm.ru

+4°C
погода

Ветер 3–6 м/с

Давление 746 мм

Влажность воздуха 81%

$ 96,07

13,48

курс цб

¥На реализацию программы реновации в проекте бюджета 
на 2025–2027 годы заложили 1,2триллиона рублей. 
На обновление городского транспорта в 2025 году планиру-
ют выделить из бюджета больше 88миллиардов руб лей. 
На поддержку экономики в следующем году хотят направить 
23,9миллиарда рублей. Еще 60,7миллиарда выделят 
на создание инфраструктуры под новые производства.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Для создания комфорт-
ной городской среды сто-
личные власти продлят 
программу «Мой район». 
Продолжится комплекс-
ное развитие территорий. 
На месте бывших промзон 
и неэффективно исполь-
зуемых участков появятся 
современные кварталы 
и производства.

кстати

5121,4 млрд
рублей составят доходы города 
в 2025 году. Среди основных источников 
налоговые поступления от бизнеса

5582,5 млрд
рублей заложены на расходы в 2025 году. 
Дефицит — 461,1 млрд рублей

ФИНАНСИРУЕМ СОЦИАЛКУ
В 2025 году половина расходов будет 
направлена на социальную поддержку, 
здравоохранение, образование, культуру, 
спорт и другое

2,8 трлн 
рублей, а с учетом оплаты медицинской 
помощи из фонда ОМС — почти 3,3 трлн 
рублей

на 5,5% 
проиндексируют размеры пособий 
и выплат москвичам старшего 
поколения, семьям с детьми, инвалидам 
с 1 января 2025 года

Проект главного финансового документа на 2025–2027 годы

По данным мэрии Москвы

Развитие транспортной 
системы

Социальная поддержка 
жителей

Развитие образования

Развитие здравоохранения 
(без учета средств ОМС)

Жилище

Развитие коммунально-
инженерной 
инфраструктуры 
и энергосбережение

Развитие цифровой среды 
и инноваций

Развитие городской среды

Развитие культурно-
туристической среды 
и сохранение культурного 
наследия

Экономическое развитие 
и инвестиционная 
привлекательность

Спорт Москвы

Безопасный город

Градостроительная 
политика

1084,9
3192,8

737,1
2237,7

649,6
2121,2

610,7
1828,6

567,6
1843,7

131,7
416,6

204,3
640,3

262,8
834,4

241,7
698,8

206,8
490,1

106,1
298,4

106,6
333,2

103,5
293,8

млрд рублей

БОЛЕЕ 689 МЛРД РУБЛЕЙ ЗАЛОЖЕНО 
НА СОЦИАЛЬНУЮ ПОДДЕРЖКУ ЖИТЕЛЕЙ 
В 2025 ГОДУ

92,8
Выплаты семьям 
с детьми

202,4
Выплаты старшему 
поколению 

186
Проезд на об-
щественном 
транспорте

62
Лекарства

32,6
Льготы по оплате ЖКУ

113,2
Прочее

90%  
заложенных средств 
составят в 2025 году 
расходы на реализацию 
13 государственных программ 
города

планируемые расходы на 2025 год
планируемые расходы на 2025–2027 годы

117

А тызаписался 
на контрактную службу?

5200000
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ КОНТРАКТНИК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД
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Сергей Собянин: Благоустраиваем дворы с учетом пожеланий жителей

Отсутствие опыта — не преграда для трудоустройства

Функционал электронной медкарты постоянно расширяется

Мэр Москвы Сергей Собянин 
рассказал о благоустройстве 
дворов и сообщил о завер-
шении проходки тоннеля со-
единительной ветки между 
будущим электродепо 
«Столбово» и Троицкой ли-
нией метро.

В столице с начала года благо-
устроили около 1,7 тысячи 
дворов. Работы прошли по 
проектам, разработанным 
с учетом пожеланий жителей.
— В Гагаринском районе, 
к примеру, народные тропы 
сделали полноценными пеше-
ходными дорожками и уста-
новили современные детские 
городки, — рассказал мэр.

Во дворах, по совместному ре-
шению с жителями 9-го и 26-го 
кварталов, заменили асфальт. 
Вдоль Университетского про-
спекта обновили спортивный 
кластер.

Активный отдых
Преобразились кварталы 
и в Академическом районе. 
Так, на улице Кедрова почти 
вдвое увеличили детскую пло-
щадку. В Ясеневе, на улице Ай-
вазовского, расширили спор-
тивную зону, обустроенную 
в 2022 году. Раньше здесь был 
скейт-парк для любителей 
экстремальных видов спорта, 
а теперь еще появился ком-
плекс с тренажерами.
— Улучшаем существующие 
и создаем новые места для 
детского досуга, отдыха и за-
нятий спортом, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — В Север-

ном Бутове, на улице Грина, 
рядом с обновленной спор-
тивной зоной установили си-
ловые и кардиотренажеры.
Там же обустроили для детей 
игровую площадку в виде ска-
зочного замка.

Прогулки на свежем 
воздухе
На северо-востоке города при-
вели в порядок дворы в райо-
нах Бабушкинский и Марфи-
но. Для любителей неспешных 
прогулок обновили пешеход-
ные дорожки. Во дворах стало 
уютнее и зеленее — специали-
сты высадили больше тысячи 
кустарников. Современные 
спортивные и игровые ком-
плексы также появились во 
дворах на северо-западе, юго-
востоке и юге столицы. Так, 
в Братееве, на Ключевской 
улице, отремонтировали хок-

кейную коробку и заменили 
резиновое покрытие на дет-
ских площадках.

Тоннель готов
Электродепо «Столбово» свя-
жут с Троицкой линией метро. 
Тоннелепроходческий ком-
плекс «Ольга» уже проложил 
тоннель соединительной вет-
ки. Длиной больше километра, 
он проходит на глубине 17 ме-
тров под запущенным участ-
ком магистрали Солнцево — 
Бутово — Варшавское шоссе 
и Коммунаркой.
— В итоге «Столбово» сможет 
обслуживать подвижной со-
став сразу двух линий метро: 
Сокольнической и Троиц-
кой, — уточнил Сергей Собя-
нин.  — До тех пор, пока не бу-
дет готово депо «Троицкое».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вопрос о том, берут ли на ра-
боту без опыта, волнует мно-
гих соискателей, особенно 
молодых специалистов и сту-
дентов. Карьерный эксперт 
центра «Профессии будуще-
го» Святослав Семеренко 
дал советы, как найти рабо-
ту, не имея опыта, и расска-
зал, на каких позициях ждут 
начинающих специалистов.

По словам эксперта, даже если 
у соискателя нет профессио-
нального опыта, он может 
иметь другие знания и навы-
ки, которые заинтересуют ра-
ботодателя. 
— Например, коммуникатив-
ные навыки, умение работать 
в команде, быстрая обучае-
мость, адаптивность, крити-
ческое мышление, — пояснил 
Святослав. 
По его словам, отличный спо-
соб получить первый опыт ра-
боты — это стажировки и во-

лонтерство. Многие компа-
нии предлагают программы 
стажировок для студентов 
и выпускников, где можно не 
только приобрести навыки, 
но и завести полезные зна-
комства, которые пригодятся 
в будущем.
Святослав Семеренко доба-
вил, что для приобретения 
опыта подойдут курсы или 
тренинги по интересующей 
специальности. Это не только 
повысит уровень имеющихся 
знаний, но и покажет работо-
дателю инициативность и го-
товность учиться. Еще одним 
полезным инструментом для 
налаживания контактов 
с людьми из необходимой сфе-
ры являются социальные сети 
и тематические мероприятия. 
Чтобы начать карьеру без 
опыта, Святослав Семеренко 
рекомендует обратить внима-
ние на вакансии начального 
уровня, такие как помощник, 

стажер, администратор, или 
те, что требуют минимально-
го стажа.
— Если вы заинтересуете ра-
ботодателя своим резюме 
и с лучшей стороны проявите 
себя на собеседовании, есть 
вероятность, что вашу канди-
датуру могут рассмотреть и на 

позиции с опытом. Многие 
компании готовы обучать но-
вичков в сфере продаж или 
обслуживания клиентов, — 
рассказал он. — Эти вакансии 
станут отличной стартовой 
площадкой для карьеры. Если 
у вас есть навыки в дизайне, 
написании текстов или про-

граммировании, фриланс по-
дойдет для получения опыта 
с последующим созданием 
собственного портфолио.
Эксперт уточнил, что резюме 
должно быть структурирован-
ным и содержательным даже 
при отсутствии релевантного 
опыта. В нем можно указать 
имеющиеся навыки и дости-
жения, образование, подходя-
щие стажировки или проекты 
при наличии. Не стоит забы-
вать и о сопроводительном 
письме.
— На собеседовании важно 
чувствовать себя уверенно, — 
утверждает Святослав Семе-
ренко. 
Он советует подготовить речь 
для самопрезентации и отве-
ты на популярные вопросы 
(сильные и слабые стороны, 
причины выбора профессии), 
изучить информацию о ком-
пании. Работодатели ценят 
кандидатов, которые прояв-
ляют интерес к организации 
и должности. Можно подгото-
вить вопросы о компании. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Москва активно внедряет 
цифровые технологии в сфе-
ру медицины. Какие серви-
сы, полезные жителям сто-
лицы, сегодня применяются, 
рассказали в Департаменте 
здравоохранения города.

На протяжении более чем де-
сяти лет в столице существует 
Единая медицинская инфор-
мационно-аналитическая си-
стема (ЕМИАС). Один из са-

мых популярных ее серви-
сов — электронная медицин-
ская карта. 
— С 2020 года москвичи об-
ратились к своим электрон-
ным медкартам уже свыше 
800 миллионов раз, — отме-
тили в Департаменте здраво-
охранения.
А с начала 2024 года ими 
воспользовались уже более 
235 миллионов раз. 
Помимо стандартных, уже 
привычных москвичам функ-
ций — записи на прием к вра-
чу, просмотра результатов 
анализов и исследований, 
протоколов приема, — за по-
следние годы в электронной 
медкарте появилось немало 
новых возможностей. 
Так, например, с этого года па-
циенты столичных стациона-
ров могут в онлайн-режиме 
отслеживать все необходи-
мые сведения о своем лече-
нии в разделе «Мои госпита-
лизации». Там можно увидеть 
результаты исследований, 

анализов, протоколы консуль-
таций, лекарственные назна-
чения, запланированные про-
цедуры. То есть, пока человек 
лежит в больнице, он может 
самостоятельно отслеживать 
все медицинские манипуля-
ции, которые с ним проводят 
в рамках лечения. Более того, 
можно дать временный до-
ступ к медкарте своим род-
ным, чтобы они тоже не бес-
покоились и знали, что проис-
ходит. Или же можно дать до-
ступ врачу другой клиники.
— За полгода к этому сервису 
уже поступило более 5,5 мил-
лиона обращений, — рассказа-
ла председатель Комитета го-
сударственных услуг города 
Москвы Елена Шинкарук. — 

Доступность ин-
формации позволя-
ет получить допол-
нительное мнение 
на основе суще-
ствующей клини-
ческой картины. 
Сервис делает па-
циента гораздо бо-
лее информиро-
ванным и погру-
женным в процесс 
лечения, который, 
в свою очередь, ста-
новится более про-

зрачным и открытым.
Еще один новый раздел элек-
тронной медкарты — «Моя 
молочная кухня». Он зарабо-
тал этой весной. В разделе со-
брана вся необходимая ин-
формация о заказах бесплат-
ного льготного питания. 
— «Моя молочная кухня» со-
держит данные о действую-
щих заказах, включая их QR-
код, а также о графике получе-
ния, адресе и режиме работы 
молочно-раздаточного пун-
кта, перечне продуктов к по-
лучению, номере и дате зака-
за, — поделились в Департа-
менте здравоохранения.
Кроме того, в разделе можно 
просмотреть данные о ранее 
полученных заказах: инфор-
мацию о статусе заказа, об-
служен он или просрочен, ме-
сяц и год получения. За три 
месяца в сервис поступило 
более 975 тысяч обращений.
На протяжении нескольких 
лет в рамках ЕМИАС также ра-
ботает Единый радиологиче-

ский информационный сер-
вис (ЕРИС). Суть в том, что те-
перь в поликлиниках нет вра-
чей-радиологов, а работают 
только лаборанты, которые 
проводят само исследование 
на аппаратах МРТ, КТ, рентге-
нах, маммографах и других. 
Затем готовые снимки с помо-
щью ЕРИС автоматически от-
правляются в Центр телемеди-
цины и диагностики, где 
опытные специалисты прово-
дят их анализ и делают заклю-
чение. В Департаменте здра-
воохранения добавили, что 
последние пять лет анализи-
ровать снимки врачам помо-
гают технологии компьютер-
ного зрения. 
— За это время нейросети об-
работали более 12 миллионов 
снимков и научились выяв-
лять болезни легких, сердца 
и признаки онкологии, — рас-
сказали в департаменте.
При этом искусственный ин-
теллект лишь подсказывает 
врачам области на снимках, 
на которые нужно обратить 
внимание, а итоговое заклю-
чение делает человек. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

4 июля. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) осмотрел, как благоустроили улицу Академика 
Королева, и пообщался с жителями ближайших дворов, которые также привели в порядок

Сервису «Вывоз ненужных 
вещей» исполнилось 
тригода. За время его 
работы, сообщил вчера 
Сергей Собянин, москвичи 
отправили на переработку 
или экологичную утилиза-
цию более 2,3 тысячи тонн 
ненужных вещей. Для 
сравнения, вес 125 элек-
тробусов — 2,25 тысячи 
тонн. Заявка оформляется 
в течение нескольких ми-
нут на  mos.ru. Партнеры 
сервиса могут вывезти 
в любой удобный для вас 
день 24 типа вещей, в том 
числе дверь, диван, холо-
дильник, пианино или ав-
томобиль.

кстати

Результаты 
анализов 
доступны 
онлайн

НАДЕЖНЫЕ РУКИ

ДЕНЬ МЭРА

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИПредставляем читателю новый разворот «Первый рабочий». Он посвящен рабочим нашей столицы и тому, как они создают 
лучший город Земли. Из наших материалов вы узнаете, как в Москве растет производство машин и оборудования, что нужно сделать, чтобы найти 
работу, не имея опыта трудовой деятельности, можно ли монетизировать свои кондитерские таланты и многое другое. 

Баранка — рейс электропоезда или поезда метро от ко-
нечной до конечной и обратно. Полбаранки — рейс только 
в одну сторону
Обогнать — переставить локомотив с одного конца поез-
да на другой
Пузырь — локомотив, следующий резервом, то есть 
без вагонов. «Идти пузырем» — вести состав порожних 
вагонов
Штаны — расхождение путей в стороны при подходе 
к большому мосту
Юбка — часть кузова локомотива или вагона, располо-
женная ниже уровня пола или рамы 
Дернуть за хвост — проверить проходимость воздуха 
по тормозной магистрали путем открытия концевого кра-
на последнего вагона
Крыша — единица измерения числа вагонов в пассажир-
ском поезде 

ДЕЛЬНЫЙ СЛОВАРЬ

11 октября. Карьерный эксперт центра «Профессии 
будущего» Святослав Семеренко на рабочем месте

Руководитель ГБУ «Жилищ-
ник района Орехово-Борисо-
во Южное» Алексей Сахаров 
(на фото) уже много лет ра-
ботает в сфере городского 
коммунального хозяйства. 
Вчера он рассказал «ВМ», 
почему в этой сфере очень 
важно быть внимательным 
и ответственным.

Утро Алексея Николаевича 
начинается рано — в шесть 
часов. В списке его ежеднев-
ных задач — осмотр террито-
рии района, особенно сейчас, 
когда завершаются точечные 
работы по благоустройству, 
проверка коммуникаций. Не-
смотря на то что летний сезон, 
когда работы по преображе-
нию районов идут особенно 
активно, подошел к концу, дел 
меньше не стало — скорее на-
оборот. 
— В нашей работе нет такого, 
что стоит какая-то одна зада-
ча. Каждый сезон их список 
меняется — вот недавно про-
веряли всю нашу технику на 
готовность к зимнему сезону, 
обучали новых сотрудников, 
так как с приходом осени гра-
фик работы меняется, — от-
метил Алексей Сахаров. 
При этом, по его словам, важ-
но не бояться разной работы 
и уметь трудиться в режиме 
многозадачности. 
— Надо и лампочку уметь 
прикрутить, и лопатой во дво-
ре помахать, если начались 
снегопады, — объяснил он.
Алексей Николаевич живет 
далеко от Орехова-Борисова 
Южного, и дорога занимает 
у него много времени. Но об-
ход района — это обязатель-
ный ритуал. Он вспоминает 
время, когда только начинал 
работать в коммунальной 
сфере: тогда многое было по-
другому — и техника попро-
ще, и объем работ поменьше. 
А вот что не меняется с года-
ми, так это зависимость каче-
ства работ от взаимоотноше-
ний в коллективе, от уровня 
профессионализма каждого 
сотрудника. Работая на раз-
ных должностях в Мещан-
ском, Пресненском районах, 
опираясь на опыт старших 
коллег, он начал понимать, 
как построить работу в кол-
лективе максимально эффек-
тивно, каким должен быть хо-
роший работник.

— Сотрудники коммуналь-
ных служб — это всегда очень 
ответственные люди, вне за-
висимости от должности, — 
отмечает он. — И одна из мо-
их обязанностей сейчас — 
следить, чтобы весь наш кол-
лектив работал слаженно, как 
единый механизм.
Руководителю важно не толь-
ко знать всю «кухню» ЖКХ, но 
и разные технические нюан-
сы. Поэтому сотрудники «Жи-
лищника», которые хотят под-
няться по карьерной лестни-
це, — это не просто умелые ра-
ботники, но и люди с хорошей 
базой инженерных знаний. 
— Сфера ЖКХ за последние 
десять лет сильно поменя-
лась. Каждый год к нам при-
ходит все больше молодых 
специалистов. И очень здоро-
во, что в Москве сейчас много 
хороших учебных заведений, 
где готовят качественные 
кад ры, — добавил Алексей 
Сахаров.
Сейчас Алексей Николаевич 
проводит много времени на 
базе «Жилищника». Проверя-
ет, что находится в запасах на 
складе, общается с ответ-
ственными за коммунальную 
технику. Он уверен, что осен-
няя хандра — это не про ком-
мунальщиков. На нее просто 
нет времени.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Действуем в режиме 
многозадачности

ТРЕТИЙ 
ГУДОК

УМНЫЙ 
ГОРОД

Сфера коммунального хо-
зяйства в Москве становит-
ся все более технологич-
ной. Поэтому в ней востре-
бованы специалисты, 
имеющие инженерное об-
разование или получив-
шие профессию в области 
информационных техно-
логий. Так, сегодня в рай-
онных отделениях «Жи-
лищника» ищут систем-
ного администратора, 
аналитика данных, инже-
нера-сметчика, мастера 
АВР (автоматического 
ввода резерва) и других.

справка

цитата

Электронная 
медкарта позво-
ляет пациен-
там иметь до-
ступ к данным 
о своем здоровье 
и здоровье своих 
детей в любое 
время в любом 
месте. Иметь 
такую информа-
цию под рукой 
удобно, и это 
подтверждает 
рост популярно-
сти сервиса.
АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАММЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

анонс
В октябре в центрах за-
нятости Москвы пройдут 
полезные мероприятия:
■ 14 октября начнется 
курс «Расстановка 
прио ритетов». Участни-
кам объяснят, как эф-
фективно оптимизиро-
вать и автоматизировать 
выполнение задач в пе-
риод испытательного 
срока и трудоустройства.
■ 16 октября пройдет 
курс «Планирование». 
Горожане познакомятся 
с понятием многозадач-
ности.
■ 22 октября начнется 
программа «Продвиже-
ние в соцсетях с помо-
щью коротких видео». 
Слушатели узнают, как 
с помощью видеокон-
тента развить личный 
бренд, повысить узнава-
емость и лояльность 
аудитории. 
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Единая информационно-аналитическая система (ЕМИАС)

По данным mos.ru

Назначения врачей, 
результаты анализов 
и исследований
Онлайн-запись к врачу
Выписки из стационаров
Вызовы скорой помощи
Справки, больничные
Вакцинация
Анамнез жизни, семейный 
анамнез, дневник здоровья

Результаты исследований, анализов
Протоколы консультаций
Лекарственные назначения 
Запланированные процедуры
Временный доступ для родственников

Данные о действующих заказах, 
включая их QR-код
График получения, адрес и режим 
работы молочно-раздаточного 
пункта
Перечень продуктов к получению 
Номер и дата заказа
Просмотр архивных данных о ранее 
полученных заказах

Объединяет более 1700 цифровых 
диагностических устройств больниц 
и поликлиник (МРТ, КТ, маммографы, 
рентген-аппараты, флюорографы, 
ангиографы и др.)
Более 12 миллионов снимков обработали 
нейросети за 5 лет
Врачам доступно более 
50 специализированных сервисов 
на основе нейросетей
Компьютерные алгоритмы выявляют 
признаки 37 различных заболеваний

Цифровые устройства делают 
снимки во время исследований

Снимки автоматически 
загружаются в ЕРИС

Врач-рентгенолог Центра 
диагностики и телемедицины 
дистанционно описывает 
исследование

Лечащий врач может 
посмотреть изображения 
и заключение в ЭМК

Пациенту также 
доступны резуль-
таты исследова-
ний в ЭМК

235 млн 
обращений к электронной 
медицинской карте (ЭМК) 
с начала года

Сервис доступен 
на mos.ru 
и в мобильном 
приложении 
«ЕМИАС.ИНФО»

5,5 млн 
обращений за 6 месяцев 
2024 года

0,98 
млн 
обращений 
в сервис 
за 2024 год

ЭЛЕКТРОННАЯ МЕДКАРТА

НОВЫЙ РАЗДЕЛ ЭМК МОИ ГОСПИТАЛИЗАЦИИ РАЗДЕЛ МОЯ МОЛОЧНАЯ КУХНЯ

ЕДИНЫЙ РАДИОЛОГИЧЕСКИЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ СЕРВИС ЕРИС

КАК РАБОТАЕТ ЕРИС ДЛЯ ПАЦИЕНТОВ 
ПОЛИКЛИНИК

95%
точность диагностики 
сервисов ИИ, 
которые помогают 
анализировать 
снимки
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Увлекли волшебный шоколад и возможность делать конфеты

ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
(МБМ) предоставляет широ-
кий спектр бесплатных мер 
поддержки и услуг, помогая 
предпринимателям столицы 
в развитии бизнеса. Пред-
принимательница Ирина 
Литвинова вчера рассказала 
«ВМ», как она открыла свое 
дело вместе с МБМ. 

Сегодня Ирина Литвинова за-
нимается любимым делом, 
работая с натуральным шоко-
ладом. Она создает трюфели 
и другую вкусную продукцию.
— Я, можно сказать, в начале 
долгого и увлекательного пу-
ти, — говорит начинающий 
шоколатье. — А идея разви-
вать свое дело пришла после 
первых дегустаций моих шо-
коладных сладостей. Я почти 
30 лет ухаживаю за дочерью, 
недееспособным инвалидом. 
Такой она стала после перене-
сенного тяжелого заболева-

ния в два года. И вот, выйдя на 
пенсию, я стала обращать 
внимание, что в этой жизни 
я только сиделка, всю себя 
я отдала на уход за дочерью, 
но это неправильно, так быть 
не должно. 
Ирина Литвинова говорит, 
что у нее появилось огромное 
желание чем-то заняться, что-
бы почувствовать себя «жи-
вой» и деятельной. 
— Пробовала себя в разных 
направлениях, но все было не 
мое, ничего не отклика-
лось, — вспоминает она. — 
А однажды увидела вебинар 
по работе с шоколадом. И ме-
ня, как ребенка, предложение 
делать шоколадные конфеты 
увлекло! Я отучилась, получи-
ла диплом государственного 
образца и стала делать сладо-
сти и угощать ими своих близ-
ких. Все тогда в один голос 
мне сказали, чтобы я не броса-
ла это дело.

Через некоторое время Ирина 
стала индивидуальным пред-
принимателем и прошла сер-
тификацию продукции.
— А дальше познакомилась 
с МБМ и стала посещать раз-
личные обучающие предпри-
нимательству мероприятия, 
и все это на бесплатной осно-
ве, что очень важно для начи-
нающих предпринимате-
лей, — делится Ирина Литви-
нова. — Правительство Мо-
сквы делает очень много 
для поддержки начинающих 
предпринимателей. Для таких 
«чайников», как я, в МБМ пол-
ное руководство, как действо-
вать с первых шагов в бизнесе. 
К сказанному Ирина добавля-
ет, что запустить свое дело, 
ничего в этом не понимая, 
а это как раз ее пример, когда-
то ей казалось просто нере-
альным. 
— Но это было раньше, — 
с улыбкой говорит она. — 

А теперь я понимаю, что нет 
ничего невозможного. И если 
ты захотел это сделать и ре-
шил развивать свое дело, ко-
торое, может быть, началось 
с увлечения, хобби и прино-
сит невероятное удоволь-
ствие, то нужно действовать. 
И самое главное, как подчер-
кивает предпринимательни-
ца, — не опускать руки и ве-
рить в себя.
— В самом начале всегда бы-
вает сложно, но это в любой 
сфере так, — говорит Ирина 
Литвинова. 
Сегодня же в ассортименте 
более 19 видов шоколадных 
трюфелей с различными вку-
сами, и линейка сладостей 
продолжает пополняться. 
А что касается планов по раз-
витию бизнеса, то Ирина Лит-
винова с удовольствием их 
озвучивает.
— Хочу открыть шоколадную 
фабрику с полным циклом 
создания шоколада — от ка-
као-бобов до шоколадной 
плитки, — говорит она. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

В этот день — 14 октября 
1934 года — был пущен пер-
вый, пробный поезд будуще-
го московского метро. «ВМ» 
рассказывает, как за про-
шедшие 90 лет 
менялся подвиж-
ной состав город-
ской подземки. 

Московское ме-
тро — визитная 
карточка нашего 
города. Подземка 
позволяет быстро 
и без пробок добраться практи-
чески в любую точку города на 
комфортных поездах.
— Столичная подземка явля-
ется самой большой в Европе 
по пассажиропотоку, входит 
в десятку самых протяженных 
метрополитенов мира, а так-
же регулярно занимает пер-
вые места международных 

рейтингов по интервалам 
движения поездов, четкости 
соблюдения графика и гиб-
ким, разнообразным билет-
ным решениям, — подчерки-
вает депутат Мосгордумы 
Степан Орлов (на фото). — 
Но главное — столичная под-
земка задает бесперебойный 
ритм жизни многомиллион-
ного города, без нее наш ме-
гаполис просто немыслим! 
При этом темпы непрерывно-

го роста метро 
и обновления под-
вижного состава 
беспрецедентны. 
— Вот уже много 
десятков лет само 
слово «метрополи-
тен» — прямой си-
ноним понятий 
«транспортная до-

ступность», «скорость», «ком-
форт» и «безопасность», — до-
бавляет парламентарий.
Сегодня в московском метро 
курсируют 6,6 тысячи вагонов, 
более 5000 из них — в составе 
поездов нового поколения.
— Все это сделает московский 
общественный транспорт еще 
более удобным для москви-
чей, — добавляет депутат 
Мосгордумы Александр Се-
менников. 
Активное обновление под-
вижного состава в москов-
ском метро ведет отсчет 
с 2012 года: тогда на марш-
рутах впервые появился по-
езд «Ока», а уже в 2017-м стал 
курсировать состав «Мо-
сква». В 2020-м — «Мо-
сква-2020». В марте этого го-
да на Замоскворецкую ли-
нию вышли самые инно  ва-
ционные поезда серии 
«Москва-2024». Сейчас они 
курсируют и на новой Троиц-
кой ветке.
Другие модели поездов сейчас 
можно встретить разве что на 
картинках или на параде ре-
тросоставов. Благодаря таким 
парадам можно проследить, 
как проходила эволюция под-
земных составов. 
— История развития Москов-
ского метрополитена — это 
череда промышленных рекор-
дов, технологического про-

тысячи новых ва-
гонов появятся 
в московском ме-
тро к 2030 году. 
Таким образом до-
ля новых поездов 
в столичной под-
земке увеличится 
до 95 процентов.

цифра
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15 августа. Индивидуальный предприниматель и шоколатье 
Ирина Литвинова демонстрирует свою продукцию

Бизнес при поддержке властей 
ищет партнеров за рубежом

Столичные предпринимате-
ли примут участие в 10 круп-
ных международных выс-
тавках и бизнес-миссиях 
до конца 2024 года. Об этом 
в пятницу сообщили в Мо-
сковском экспортном центре. 

Для бизнеса организуют три 
международные выставки 
и семь бизнес-миссий с парт-
нерами из дружественных 
стран. Вместе с Московским 
экспортным центром компа-
нии из Москвы представят 
свою продукцию в Индии, 
ОАЭ, Китае, Саудовской Ара-
вии, Казахстане, Узбекистане, 
Омане и Малайзии.
— В рамках международных 
выставок Московский экс-
портный центр организует 
и финансирует деловую со-
ставляющую мероприятий, 
в частности, застройку кол-
лективных стендов Made in 

Moscow и встречи с потенци-
альными заказчиками. В хо-
де бизнес-миссий органи-
зация также берет на себя 
переговоры и оплату услуг 
переводчиков, трансфер во 
время мероприятия и другие 
затраты, — отметили в уч-
реждении.
В частности, с 14 по 16 октя-
бря в Дубае 30 столичных ком-
паний представят свои реше-
ния на одной из крупнейших 
выставок технологических 
решений GITEX Global 2024. 
А в ноябре компании, разви-
вающиеся в сфере инноваций 
и высоких технологий, отпра-
вятся в индийский Бангалор 
на Международный техноло-
гический саммит.
— В этом году для предприни-
мателей Москвы уже было ор-
ганизовано участие в 25 меро-
приятиях в 19 дружественных 
государствах, — добавили 
в центре. — Всего за год биз-
нес проведет переговоры с за-
казчиками из 22 стран.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

ЭКСПОРТ

Бесперебойное движение по подземному городу обеспечивают 
лучшие образцы современных составов

13 октября. Студентка 
Александра Петрова 
на Тверском бульваре прохо-
дит один из маршрутов сто-
личного проекта «Город зада-
ний». Он предлагает москви-
чам прогуляться по 11 марш-
рутам осенней столицы 
и получить баллы городской 
программы лояльности 
«Миллион призов». 
Так, можно дойти от парка 
«Зарядье» до Тверского буль-
вара, или по набережной — 
от Парка Горького 
до Воробьевых гор. А может, 
посетить ВДНХ и пройтись 
по воздушной экотропе. 
За успешное преодоление 
маршрута и прохождение 
не менее 10 тысяч шагов 
москвичи получат 200 баллов 
программы «Миллион при-
зов». Их можно обменять 
на скидки в магазинах, кафе 
и ресторанах, направить 
на благотворительность, 
пополнить ими карту 
«Тройка» или парковочный 
счет приложения «Парковки 
России» и многое другое.
Фото: Пелагия Замятина

Производство машин и оборудования в Москве 
выросло на 40 процентов за период с января 
по август. 
В частности, отмечается рост выпуска станков для обра-
ботки металлов и прочих твердых материалов. Всего в го-
роде более 260 компаний разрабатывают и выпускают ла-
зерные станки, металлорежущие и насосные установки, 
агрегаты систем топливопитания, конвейерные линии, си-
стемы вентиляции и другое оборудование. 
■
Более 16 тысяч человек прошли обучение в Школе 
бизнеса МБМ за семь лет. 
Каждый второй выпускник школы по итогам обучения от-
крывает свое дело. Слушателям пятидневного бесплатно-
го курса Школы бизнеса МБМ помогают найти предприни-
мательскую идею, учат готовить эффектные презентации, 
«упаковывать» продукт или услугу, анализировать рынок 
и продвигать бренд в соцсетях. 
■
За восемь месяцев 2024 года столичные 
предприятия произвели более 8,5 тысячи лифтов. 
Это на 5,3 процента больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Совокупная мощность московских лифто-
строительных заводов сегодня составляет почти 25 тысяч 
единиц в год. Такой объем позволяет полностью обеспе-
чить подъемным оборудованием как новое строительство, 
так и замену устаревшего лифтового парка. 
■
Число участников программы «Сделано в Москве» 
превысило 6000. 
Около 500 новых брендов присоединились к проекту 
«Сделано в Москве» в третьем квартале 2024 года. Теперь 
они смогут пользоваться комплексом офлайн- и онлайн-
инструментов для развития бизнеса. 
■
28 столичных предприятий удостоили премии 
«Лидеры промышленности Москвы». 
Из 28 компаний 10 удостоились награды за первое место. 
Среди них производители кабельной продукции, конди-
терских изделий, лазерных систем и другой продукции. 
Премия призвана повысить престиж рабочих профессий, 
привлечь молодых специалистов на производство.
Всего в индустриальном секторе Москвы сегодня действу-
ет более 4,5 тысячи предприятий, на которых трудятся бо-
лее 750 специалистов. Каждый год в столице открывается 
до 150 технологичных компаний. 

НОВОСТИ 
СЕРЬЕЗНЫХ ЛЮДЕЙ

ТОЧНЫЙ 
ПРОГНОЗ

Службе социальных коорди-
наторов в больницах Москвы 
исполнилось три года. 
В честь этого события на Чи-
стопрудном бульваре откры-
лась фотовыставка, один 
из героев которой — Евгений 
Горячев — вчера рассказал 
«ВМ», каких принципов при-
держивается на работе 
и в жизни.

■ Я считаю, что профессия 
выбрала меня. Мой путь при-
вел к тому, что в своей работе 
я занимаюсь таким важным 
делом, как помощь людям.
■ Я не мечтаю, а ставлю цели 
и иду к ним.
■ Твори, но не вытворяй — 
мое правило в жизни.
■ Для меня счастье — это гар-
мония внутри и хорошая по-
года в доме.
■ Однозначно мои глав-
ные учителя в жизни — роди-
тели. 
■ Ничего не менял бы в жиз-
ни: что произошло, должно 
было произойти.
■ Не считаю, что лень — дви-
гатель прогресса. Ко многому 
пришел благодаря труду.
■ Думаю, что в какой-то сте-
пени творчество помогает 
в любой профессии. 
■ У современной молодежи 
на любой вопрос есть развер-
нутый ответ или несколько 
вариантов ответов — под ру-
кой в телефоне. Мы искали от-
веты на практике.
■ Чтобы добиться успехов 
в жизни, нужны дисциплина, 
целеустремленность и трудо-
любие.
■ Я думаю, каждый должен 
стремиться быть достойным 
и хорошим человеком. А идеа-
лы у всех разные.
■ Настоящий мужчина — это 
человек слова: сказал — сде-
лал.

■ Мое хобби — футбол. Мне 
это помогает отвлечься от ра-
бочих будней и переклю-
читься.
■ Я в меру азартен, но знаю, 
когда нужно остановиться, 
и не кидаюсь в омут с головой 
ради повышения уровня адре-
налина в крови.
■ Из сверхспособностей я бы 
выбрал возможность летать.
■ Другая точка зрения порой 
помогает увидеть проблему 
шире.
■ Терпение, сила воли, вера 
в себя — три правила успеш-
ного человека.
■ В жизни я не могу обойтись 
без семьи, ведь семья — это 
главное.
■ Ценю в людях ответствен-
ность, добропорядочность, 
рациональность, любозна-
тельность.
■ Хотел бы научиться управ-
лять самолетом. Есть много 
вещей, которым бы я хотел на-
учиться.
■ Мое настроение поднима-
ют улыбки родных, виляющие 
хвосты моих питомцев.
■ Дружба — это быть вместе 
не только в радости, но 
и в трудные моменты.
■ Люблю Поклонную гору.
■ Эффективно разгружает 
поездка туда, где нет никаких 
ассоциаций с работой или 
привычными заботами.
■ Главная ошибка большин-
ства людей в том, что они 
слишком поздно начинают 
заботиться и беспокоиться 
о своем здоровье.
■ Не верю в приметы. Я не су-
еверный человек.
■ Стакан для меня всегда на-
половину полон. Я по жизни 
оптимист.
■ Истинная красота — это 
глаза моей жены.
Беседовала МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Родители — главные 
учителя моей жизни

СИНИЙ ВОРОТНИЧОК

стоп-кадр

ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ МАЛЫЙ

гресса. Не стоит забывать 
и о различных вызовах, кото-
рые диктовала каждая эпо-
ха, — говорит историк Ирина 
Мищенко.
Первые поезда Московского 
метрополитена собрали 
в 1934 году на Мытищинском 
машиностроительном заводе 
специально к открытию под-
земки. К началу регулярного 
движения город получил 
58 вагонов серии А. 
— В каждом из них были мяг-
кие диваны с кожаной обив-
кой, — напоминает Ирина 
Мищенко. — В общей сложно-
сти вагон вмещал около 
260 человек.

Кстати, первые вагоны типов 
А и Б были песочно-желты-
ми — светлый верх и темно-
красный, почти кирпичный 
низ. В процессе эксплуата-
ции они были перекрашены 
в более привычные цвета: зе-
леный и синий.
До января 1936 года в метро 
работали четырехвагонные 
составы, ходившие с пятими-
нутным интервалом. Затем 
пустили шестивагонные по-
езда.
С годами менялись буквенные 
коды — А, Б, В, Г, Д, Е, Еж, 
а вместе с ними интерьеры ва-
гонов, внешний вид самих по-
ездов, их окраска, вмести-

мость. Были свои успехи: 
улучшенная аэродинамика, 
больше мест внутри, выше 
скорость, плавнее ход. 
— Модернизация вагонов, об-
новление подвижного состава 
помогли достижению главной 
цели — обеспечению более 
высокой пропускной способ-
ности линий метро, — объяс-
няет Ирина Мищенко. 
На смену буквенной серии по-
ездов пришли номерные поез-
да. Их выпуск со второй поло-
вины 1970-х стал самым мас-
совым не только в истории 
столичного метро, но и в ми-
ре — 81–717/714. Их часто на-
зывают номерными.

— В электродепо «Сокол» я за-
стал еще составы серий «Д» 
и «Е». В качестве вентиля-
ции — форточка. На смену им 
пришли номерные поезда. 
А теперь на линии «Мо-
сква-2024», в которой комфор-
тно и машинистам, и пассажи-
рам, — рассказывает о том, как 
менялись составы в одном из 
крупных московских депо ма-
шинист-инструктор Василий 
Каракоха, добавляя: — Важно 
и то, что столица не останавли-
вается на достигнутом. Через 
пару лет мы надеемся увидеть 
новенькую «Москву-2026».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Как менялись поезда московского метро
МАССОВЫЙ ВЫПУСК ОТЕЧЕСТВЕННОЕ ПРОИЗВОДСТВО

Вагоны типа «Еж»
Изначально серия должна была 
получить индекс «Ж», однако название 
изменили. Всего произведено 
460 «ежиков». 

Номерные вагоны
Всего было выпущено 7280 экземпляров. 
Вместимость — 330 пассажиров. Салон 
отделали трудносгораемым пластиком. 

Вагоны типа «Москва»
Поезда серии «Москва» отличаются 
от всех предшественников особо 
плавным ходом. Впервые были созданы 
сквозные переходы между вагонами.

Вагоны типа «Русич»
Среди новшеств: информационные 
табло, система отопления 
и кондиционирования, стеклопакеты 
с пониженным уровнем шума.

Вагоны типа «Москва-2020»
В поезде «Москва-2020» до 1,6 метра 
увеличились межвагонные переходы. 
В пять раз увеличилось количество 
USB-портов. Ниже и уровень шума.

Поезда типа «Ока»
Отличительная особенность некоторых 
поездов — стилизованные цифры «75» 
на головных вагонах, напоминающие 
о 75-летнем юбилее метро.

Вагоны типа «Москва-2024»
Расширенные двери и сквозной проход 
позволят сэкономить время в пути. 
Улучшены внешний вид вагонов, 
их форма и аэродинамика. 

СКОЛЬКО ВАГОНОВ В МОСКОВСКОМ 
МЕТРО, тысяч
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Доля новых по-
ездов к 2030 году 
увеличится 
до 95%

По данным: mos.ru, mosmetro.ru

11 октября. Социальный координатор НИИ 
им. Склифосовского Евгений Горячев на работе
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Министр проинспектировал 
новый центр Минобороны
Министр обороны России 
Андрей Белоусов проинспек-
тировал работу нового Центра 
перспективных беспилотных 
технологий силового ведом-
ства «Рубикон», сформиро-
ванного в августе 2024 года.

Согласно отчету о работе цен-
тра, который предоставили 
Белоусову, расчет организа-
ции уничтожил более 400 еди-
ниц вооружения и техники 
украинских националистов, 
поразил около 800 площад-
ных целей. 
Боевую работу расчетов бес-
пилотников (БПЛА), оборудо-
ванных средствами управле-
ния с элементами искусствен-
ного интеллекта, ведут кру-
глосуточно.  Обнаруженные 
разведывательными дронами 
цели довольно быстро переда-
ют на пункт управления для 

успешного применения удар-
ных БПЛА.
— Для выполнения боевых за-
дач штатный состав боевых 
отрядов центра укомплекто-
вали инженерами, техника-
ми, специалистами связи, во-
енными медиками, разведы-
вательными и аналитически-
ми группами, — рассказали 
в Минобороны России.
Андрею Белоусову показали 
работу операторов центра на 
пункте управления. Презен-
товали группу аналитическо-
го отдела, которая обобщает 
информацию о применении 
систем и средств, анализиру-
ет статистику по отчетным 
видеоматериалам и выраба-
тывает предложения по повы-
шению эффективности при-
менения комплексов.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Красный рюкзак Героя России 
стал частью спектакля

Руководители редакции
поделились опытом с коллегами

В Театре Российской армии
представили премьерный  
спектакль «Данькина каска». 
В одной из сцен постановки 
певица Юта выходит на сце-
ну со ставшим легендарным 
красным рюкзаком Героя 
России Владислава Голови-
на с позывным «Струна».

Зрительный зал в этой поста-
новке находится на... сцене. 
И поэтому все, что происхо-
дит, зритель чувствует физи-
чески. Вот засвистели ракеты, 
полыхнул справа взрыв, и за-
клубился дым, заревели мото-
ры машин, и пол задрожал. 
— Было очень страшно, — рас-
сказывает одна из зрителей 
Елена Оленина. — Мой брат 
сейчас за ленточкой... И еще 
тысячи ребят, наших защит-
ников, наших героев. А когда 
Юта вынесла красный рюкзак, 
я не сдержала слез, ведь он 
принадлежит «Струне»!
Морской пехотинец, выпуск-
ник Рязанского высшего воз-
душно-десантного командно-
го училища с позывным «Стру-
на» — живая легенда, он уча-
ствовал в самых опасных 
военных операциях. 
— Бойца с узнаваемым крас-
ным рюкзаком знала вся стра-
на, правда, тогда его имя не 
афишировалось, — вспомина-
ет заслуженная артистка Рос-
сии, певица Юта. — Я написа-
ла о нем песню, сняла клип, 
который набрал миллионы 
просмотров. Но познакоми-
лись мы только через год, ког-
да я приехала в госпиталь 
к Владу. 
«Струна» оказался в госпита-
ле после боя с украинской ди-
версионно-разведыватель-
ной группой. Прикрывая со-
служивцев, он наступил на 
мину. Часть ноги пришлось 
ампутировать. За подвиг офи-
цер получил Золотую Звезду 
Героя России. И только тогда 
народ узнал имя героя — Вла-

дислав Головин. Он сражался 
под Мариуполем, освобождал 
«Азовсталь», в одном из боев 
лично уничтожил три боевые 
машины пехоты. «Струна» 
яростно воевал с нацистами 
и стоял горой за своих, полу-
чив контузию, не поехал в го-
спиталь, а снова ринулся под 
вражеский огонь, чтобы вы-
нести раненых товарищей. 
Сегодня 27-летний Герой Рос-

сии преподает в родном воен-
ном училище.
— Я рассказала Владу о спек-
такле, где на сцену выходит 
боец с красным рюкзаком. Он 
сразу отреагировал: «Я пода-
рю свой, настоящий. Пусть он 
послужит людям». И сейчас 
мы играем этот спектакль с ле-
гендарным рюкзаком Влада 
Головина, — рассказала Юта. 
На премьеру спектакля «Стру-
на» приехать не смог.
— Влад участник президент-
ской программы «Время геро-
ев», человек военный, заня-
той,  — объясняет Юта. — Но 
он всегда держит слово. Ска-
зал — приеду, значит, приедет. 
Мы всей командой спектакля 
ждем этого. Влад словно сде-
лан из стали, но очень тонко 
чувствует других.
Боевой рюкзак, с которым 
«Струна» прошел столько до-
рог, сейчас полноценный 
участник спектакля, а после 
его передадут в  Музей героев.  
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Руководители и сотрудники 
печатных изданий новых 
регионов страны посетили 
редакцию газеты «Вечерняя 
Москва», встретились 
с ее главным редактором 
Александром Куприяновым.

Собравшись в медиа-центре 
городской газеты, руководи-
тели изданий Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
а также Запорожской области 
листают ежедневный выпуск 
«Вечерней Москвы». Отмечая 
красочность подачи материа-
лов: интригующие заголовки, 
написанные доступным язы-
ком тексты с цепляющими 
снимками и инфографикой, 
многие останавливают взгляд 
на пятой полосе газеты — 
«Главной теме». И не удиви-
тельно. Ведь там корреспон-
денты публикуют интервью 
и репортажи с бойцами спец-
операции, мирными жителя-
ми новых регионов России.
Вскоре перед гостями «Вечер-
ки» выступил ее главный ре-

дактор Александр Куприянов, 
который поделился опытом 
успешной работы крупней-
шей городской газеты. В част-
ности, рассказал про грамот-
ное планирование номера 
в условиях большого потока 
информации, а также вариан-
ты интересной подачи офици-
альной информации: обра-
ботку текстов, содержащих 
«сухие» сведения ведомств.  
— Александр Пушкин в письме 
Петру Вяземскому как-то ска-
зал: «Поэзия <...> должна 
быть глуповата», — имея в ви-
ду ее доходчивость. Через мно-
го лет Новелла Матвеева, со-
ветская поэтесса и бард, доба-
вила: «Поэзия должна быть 
глуповата, но сам поэт не дол-
жен быть дурак». Это образная 
характеристика нашей рабо-
ты, — сказал Александр Купри-
янов коллегам, поднимая тему 
доступной подачи материала.
Затем перед гостями столицы 
выступили арт-директор 
Александр Костриков и руко-
водитель группы допечатной 

подготовки «ВМ» Владимир 
Липман. Они поделились с ни-
ми современными тенденция-
ми в создании дизайна газеты 
и инфографики, а также при-
емами верстки.
В завершение встречи для го-
стей провели экскурсию по 
редакции.
— После знакомства с «Вечер-
кой» я полюбил вашу газету 
так же, как и свою, — сказал 
главный редактор газеты «До-
нецк вечерний» Сергей Ко-
лос. — Меня впечатлило, как 
много актуальных проектов 
может делать одна газета.
Главный редактор луганского 
издания «Республика» Алек-
сандр Бальвас отметил слова 
Александра Куприянова 
о том, что современная газета 
должна уметь поддерживать 
диалог с властью, а руководи-
тель «Запорожской правды» 
Майкл Львовски — успех 
в поддержании высокого ти-
ража «Вечерки».
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

4 октября. Певица Юта на сцене Театра Российской армии 
с красным рюкзаком «Струны». Фото: Альфия Камилова

новости спецоперации

Наносим удары
За минувшую неделю в плен нашей армии сдались 
43 украинских боевика вооруженных сил Украины. Сум-
марно потери противника в зоне специальной военной 
операции достигли примерно 14,5 тысячи бойцов.
■
Получили награды
В Запорожской области солдатам из добровольческого 
отряда «Барс-32» вручили государственные и ведом-
ственные награды. Военнослужащие получили ордена 
Мужества, медали «За отвагу», медали министра обороны 
РФ «Воин-доброволец». Также нашим солдатам вручили 
награды от губернатора Запорожской области.
■
Грабеж, подкрепленный провокацией
Украинские боевики вывезли всю сельскохозяйственную 
технику из Кореневского района Курской области. Как со-
общает глава разграбленных территорий Марина Дегтя-
рева, оборудование, которое не удалось вывезти, против-
ник сжег. Она также заявила, что бойцы ВСУ расстрелива-
ли мирных жителей при эвакуации. 
■
Освободили от врага
Группировка войск «Центр» взяла под контроль населен-
ный пункт Михайловку Донецкой Народной Республики. 
В ходе операции наша армия отразила 11 контратак, унич-
тожила 460 украинских боевиков и 13 единиц техники. 

Командир взвода управления 
артиллерийской батареи с по-
зывным «Багор» рассказал, 
что его подразделение было 
переброшено на угледарское 
направление недавно.
— С того момента мы работа-
ем каждый день и выпускаем 
полный боекомплект, — отме-
тил он.

Весь расчет может меняться 
местами как угодно. Если по-
надобится, то всего один во-
еннослужащий сможет вы-
полнить задачу.
— Мои ребята ошибок не до-
пускают. Погрешности в опре-
делении координат и игно-
рирование поправок могут 
привести к отклонению до 

километра на больших дис-
танциях, — объяснил он.  
Среди подчиненных «Багра» 
есть командир орудия с позыв-
ным «Третий». Он родом из 
Ижевска. Сначала служил 
в пехоте, а затем его перевели 
в подразделение войск радиа-
ционной, химической и био-
логической защиты (РХБЗ), 
где он два года был огнеметчи-
ком. После этого его направи-
ли в артиллерию. Он уточняет, 
что в течение последнего ме-
сяца расчеты РСЗО «Град» ве-
ли непрерывный огонь в на-
правлении Угледара. Это ока-
зало влияние на продвижение 
штурмовых подразделений 
вперед.
— Мы наводимся за три мину-
ты. Поправки занимают не бо-
лее одной минуты. Мы работа-
ем быстро, основываясь на 
опыте. Самое важное — сохра-
нять концентрацию, — под-
черкнул артиллерист.
По его мнению, ценность 
РСЗО заключается не в самой 

машине. Главная сила — в ре-
активном снаряде. 
— Именно он способен прео-
долеть десятки километров 
и обрушить на головы против-
ника ревущий огонь и визжа-
щий металл, сея разруше-
ние, — отметил  «Третий». — 
Это произошло пару недель 
назад. Отстрелялись, и тут же 
противник начал в ответ бить 
кассетными боеприпасами. 
В таких ситуациях мы отходим 
на безопасное расстояние.
Водитель-заряжающий с по-
зывным «Волга» участвует 
в СВО с самого начала. Его ма-
стерство в управлении маши-
ной настолько велико, что 
противник не успевает отсле-
живать ее передвижения. В си-
туации, которую описал «Тре-
тий», именно его быстрая ре-
акция и высокий уровень во-
ждения спасли жизнь всему 
расчету, уведя машину.
— Стало намного сложнее ра-
ботать — противник старает-
ся подловить и уничтожить 

«Грады» на огневых позициях. 
Мы поэтому всегда их череду-
ем. Противник не должен нас 
засечь, — объяснил «Волга».
Благодаря работе подобных 
расчетов противник отступа-
ет. Опыт и профессионализм 
наших военнослужащих за-
ставляет нацистов трепетать 
перед сокрушительной силой 
русского духа и оружия.

Артиллерийские расчеты 
работают быстро и точно

Расчеты ракетной системы залпо-
вого огня (РСЗО) «Град» группи-
ровки «Восток» внесли значитель-
ный вклад в освобождение Угледа-
ра. «ВМ» выяснила подробности. 

Водитель-заряжающий расчета реактивной системы залпового огня «Град» с позывным «Волга» рассказывает о работе артиллеристов в период освобождения Угледара. 
Фото: Марат Чернышов

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Угледар, который нахо-
дится в Донецкой Народ-
ной Республике, был ос-
вобожден группировкой 
российских войск «Вос-
ток» 4 октября. Об этом 
сообщили в Минобороны 
РФ. Угледар был послед-
ним крупным опорным 
пунктом вооруженных сил 
Украины на южнодонец-
ком направлении.

справка

Участники ярмарки нашли 
интересные для себя вакансии 
В Едином центре поддержки 
прошла ярмарка трудо-
устройства и развития карье-
ры для участников  специаль-
ной военной операции (СВО), 
завершивших военную служ-
бу. Корреспонденты «ВМ» 
побывали на мероприятии.

Ярмарка трудоустройства 
и развития карьеры уже стала 
традиционным мероприяти-
ем, которое каждый раз соби-
рает большое количество 
участников в Едином центре 
поддержки. 
В этот день для ветеранов спе-
циальной военной операции, 
завершивших службу, была 
организована обширная про-
грамма, в рамках которой они 
могли не только пообщаться 
с работодателями и больше уз-
нать о привлекательной для 
них вакансии, но также при-
нять участие в различных тре-
нингах, профориентацион-
ном тестировании, посетить 
тематические  лекции и раз-
личные  консультации.
Так, например, участник СВО 
Сергей Субботин пришел 
в Единый центр поддержки 
с конкретной целью: найти 
для себя работу с частичной 
занятостью.
— Я впервые в жизни на яр-
марке вакансий и могу сразу 
же сказать, что довольно бы-
стро присмотрел интересные 
варианты, которые меня пол-
ностью устраивают, — гово-

рит  он. —  Осталось побеседо-
вать с работодателями и при-
нять для себя окончательное 
решение.
К слову, что касается работо-
дателей, то среди них тоже 
есть участники СВО, которые  
завершили военную службу 
и, вернувшись домой, стали 
заниматься совершенно но-
вым для себя делом.  
— Вернулся домой  год назад 
и решил открыть строитель-
ный бизнес, так как по перво-
му высшему образованию 
я инженер. Уже второй раз 

принимаю участие в ярмарке, 
и сегодня нашей компании 
требуются электрики, инже-
неры, монтажники и другие 
специалисты, — рассказывает 
участник специальной воен-
ной операции, ветеран боевых 
действий Станислав Егоров. — 
Стараемся ребят, которые при-
ходят с СВО, во-первых, сори-
ентировать, во-вторых, дать 
им хорошую и стабильную ра-
боту. 
Кстати, определиться с трудо-
устройством участникам ме-
роприятия во многом помогли 
лекции.
— Прослушал лекцию «Твое 
продающее резюме», теперь 
я знаю, что нужно сделать, 
чтобы привлечь к моему ре-
зюме внимание потенциаль-
ного работодателя. Всю полу-
ченную сегодня информа-
цию и знания буду применять 
на практике, — делится впе-
чатлениями участник СВО 
Андрей. 
Желающие также могли прой-
ти консультацию по програм-
мам обучения с последующим 
трудоустройством на пози-
цию «офицер-воспитатель».
— Меня заинтересовала эта 
возможность, так как по обра-
зованию я учитель истории, — 
говорит Дмитрий Бутузов. — 
И очень хочу работать с деть-
ми по военно-патриотической 
части.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

10 октября. Ветеран боевых действий и работодатель Станислав Егоров (слева) и участник СВО 
Михаил Булай во время собеседования на ярмарке трудоустройства. Фото: Анатолий Цымбалюк 

СОФЬЯ НОСКОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ОФИСА 
ТРУДОУСТРОЙСТВА ЕДИНОГО ЦЕНТРА 
ПОДДЕРЖКИ УЧАСТНИКОВ СВО 
И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ

Москва предоставляет широ-
кие возможности для профес-
сиональной реализации 
и предлагает эффективные 
HR-сервисы как для быстрого 
трудоустройства, так и для по-
строения нового карьерного 
трека. Мы регулярно прово-
дим мероприятия как для бой-
цов, так и для их родственни-
ков. Для кандидатов, которые 
обращаются  в Единый центр 
поддержки, разработано не-
сколько новых карьерных сце-
нариев, а все сервисы адапти-
рованы под потребности соис-
кателей — участников СВО 
и членов их семей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

После первой встречи пе-
вицы Юты с легендарным 
«Струной» в Минобороны 
отметили, что до этого ге-
рой песни и ее автор-ис-
полнитель встречались 
только во времена Вели-
кой Отечественной войны. 
В новой истории России 
это первый случай. Юта 
и Владислав поддержи-
вают связь и сегодня.

кстати

11 октября. Сотрудники печатных изданий новых регионов посетили редакцию газеты 
«Вечерняя Москва». Фото: Екатерина Хорошилова



ЦИТАТА

РОСТИСЛАВ ПЛЯТТ
АКТЕР ТЕАТРА И КИНО

Юрий Левитан дышал возду-
хом радио, врастал в радио-
быт, и было абсолютно неяс-
но — есть ли у него домаш-
няя, какая-то собственная 
жизнь... В передачах его 
не занимали, однако он всег-
да мог слушать их из студии. 
Я не забуду одну нашу с ним 
встречу. Передача уже шла, 
у микрофона читал Михаил 
Лебедев — один из лучших 
наших дикторов. Вдруг 
я увидел краем глаза, что 
с Юрой что-то происходит — 
он вытянулся, впился в дик-
тора взглядом, губы его ше-
велились синхронно с губами 
Лебедева, казалось, из них 
вот-вот вырвется звук. В тот 
момент я очень ясно для себя 
понял: «Этот юноша не зря 
выбрал себе профессию!»

Учитель остается ориентиром 
и примером для подражания

В московской системе об-
разования работают 
57 тысяч учителей. 
Многие из них успели 

стать классными «мамами» 
и «папами» для школьников.
О важности роли классных ру-
ководителей на форуме гово-
рил министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов.
— От учителя зависит, каким 
будет ребенок. Безусловно, се-
мья очень важна, родители, 
но большую часть времени 
дети проводят в школе, с педа-
гогами, — сказал он. — Ребе-
нок равняется на учителя, слу-
шает его. И от того, какие цен-
ности, традиции педагог бу-
дет передавать, зависит очень 
многое. Не только важны зна-
ния по предмету, но и духов-
ное воспитание. 
Тему патриотизма и воспита-
ния достойного поколения 
поднял и начальник Управле-
ния президента РФ по обще-
ственным проектам Сергей 
Новиков. Он сообщил, что 
участие в форуме принимают 
12 классных руководите-
лей — ветеранов специальной 
военной операции, которые 
награждены орденами Муже-
ства, медалями «За отвагу».
— Это люди, которые отпра-
вились на СВО, отдали долг 
Родине и вернулись к лю -
бимой работе, — отметил 
Сергей Новиков. — Теперь 
они прививают будущему по-
колению ценности патрио-
тизма, гражданственности, 
служения Отечеству и ответ-
ственности за его судьбу.
Начальник Управления пре-
зидента РФ по общественным 
проектам также добавил, что 

многие учителя нашей стра-
ны помогают собирать гума-
нитарную помощь, работают 
в добровольческих центрах, 
при этом вовлекая в эту дея-
тельность своих учеников. По 
его мнению, такие педагоги 
являются настоящим приме-
ром патриотов России. 
Воспитать достойное поколе-
ние старается учитель исто-
рии и обществознания «Шко-
лы в Некрасовке» Роман Дах-
тин. Молодому педагогу всего 
25 лет, но он успешно шестой 
год преподает в школе и умеет 
находить общий язык со свои-
ми учениками. 
— Чтобы воспитать достойно-
го гражданина, сегодня нуж-
но быть на одной волне с деть-
ми, быть не только наставни-
ком и классным руководите-
лем, но и другом. Чтобы 

ученики подходили не только 
с вопросами о домашнем за-
дании, но и могли обратиться 
за советом по любой жизнен-
ной ситуации, — считает Ро-
ман Дахтин.
При этом педагог 
отмечает, что об-
щаться с современ-
ными детьми очень 
интересно. 
— Они максималь-
но продвинутые, 
поэтому у нас вза-
имное обучение, 
к примеру, не толь-
ко я с ними делюсь жизнен-
ным опытом, но и они со 
мной, — добавил молодой 
учитель.
Оставаться на одной волне 
с ребятами столичным педа-
гогам помогает проект «Мо-
сковская электронная школа» 

(МЭШ). Среди ключевых сер-
висов — «Электронный жур-
нал». Он позволяет планиро-
вать уроки, ставить и коммен-
тировать оценки, выдавать 
домашние задания, контроли-

ровать посещае-
мость и многое дру-
гое. Также в распо-
ряжении педагогов 
находится библио-
тека МЭШ — в ней 
тысячи электрон-
ных сценариев уро-
ков и других полез-
ных материалов. 

Легко освоила МЭШ учитель 
русского языка и литературы 
«Школы в Некрасовке» Светла-
на Большакова. Ее педагогиче-
ский стаж превышает 25 лет. 
— МЭШ делает мои уроки бо-
лее интересными и интерак-
тивными, — поделилась она. 

На форуме педагоги могли по-
знакомиться с новым школь-
ным предметом «Основы без-
опасности и защиты Родины», 
который внедрили в школь-
ную программу в этом го-
ду, а подготовкой препода-
вателей занимается Центр 
военно-спортивной подго-
товки молодежи «ВОИН». 
Его председатель правления, 
депутат Государственной ду-
мы, герой ЛНР Виктор Во-
лоцкий рассказал, что в со-
став курса входят огневая 
и тактическая подготовка, 
БПЛА, тактическая медици-
на, информационная безо-
пасность, идеология воспита-
ния. По его мнению, новый 
предмет сегодня как никогда 
актуален.
— Сегодня вокруг наших гра-
ниц собирается нечисть. 

И снова мы будем победителя-
ми. Но для этого мы должны 
готовить нашу молодежь 
и учителей, дать им знания по 
защите нашей Родины, — ска-
зал председатель правления 
центра «ВОИН».
Среди необычных тем, об-
суждаемых на форуме, ока-
зался этикет. Специалист 
в этой области Дарья Фролки-
на выступила с лекцией 
о том, как внедрить это 
в школьные будни. Эксперт 
пояснила, что этикет помога-
ет ученикам лучше понимать 
прошлое, разбираться в во-
просах истории и литерату-
ры. При этом важен и совре-
менный этикет, например 
правила общения с людьми, 
умение отказывать. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ФОРУМ Классные 
руководители со-
брались на Все-
российском фору-
ме в Гостином 
Дворе. 
Главной темой 
мероприятия ста-
ло воспитание 
подрастающего 
поколения с уче-
том традицион-
ных ценностей.

Лишь политической близорукостью можно объяснить 
готовность списать Россию из числа великих держав.

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ
Пищевики-аппаратчики 
сделают вам вкусно ➔ СТР. II

КОСМОС Кто 
прокладывал 
путь к звездам ➔ СТР. III

ПЕРВЫЕ РУССКИЕ
Можайский, который 
опередил братьев Райт ➔ СТР. III

ВОПРОС РЕБРОМ Считают 
ли себя счастливыми ученики 
медиаклассов ➔ СТР. IV
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ЕВГЕНИЙ ПРИМАКОВ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ДЕЯТЕЛЬ

3 октября. Форум классных руководителей в Гостином Дворе. Преподаватель русского языка и литературы Светлана Большакова благодаря проекту «Московская электронная 
школа» остается на одной волне со своими учениками. Фото: Екатерина Хорошилова

Юрий Борисович Леви-
тан появился на свет 
во Владимире 110 лет 
назад. Его родителя-

ми были Берка Шмульевич 
(Шмуйлович) и Мария Юль-
евна (Юдковна) Левитан. 
Отец был известным в городе 
портным. 
В 17-летнем возрасте, 
в 1931 году, Юрий отправился 
покорять Москву. По словам 
доцента исторического фа-
культета МГУ им. М. В. Ломо-
носова Юрия Борисенка, мо-

лодой человек привез в столи-
цу окающий говор. 
— Тем не менее он сразу взял 
быка за рога и сначала попро-
бовал поступить в кинотехни-
кум, куда его не приняли из-за 
говора, — говорит Юрий Бо-
рисенок. — Но у Левитана 
с детства был звучный голос. 
И он откликнулся на объявле-
ние о том, что Всесоюзному 
радиокомитету требуются 
дикторы. Именно в эти годы, 
в начале 1930-х, начинается 
массовое радиовещание, дик-
торы были необходимы. 
Юный Левитан прошел в ра-
диокомитете все ступени, на-

чиная с самой низшей канце-
лярской должности. В его 
функции входило разносить 
бумаги, убирать помещение, 
подавать чай. Но уже через 
полгода, в 1932 году, он стано-
вится стажером. 
— Ему пришлось исправлять 
владимирский говор, — про-
должает историк. — В 19 лет 
Левитана услышал товарищ 
Сталин, который ночью гото-
вил доклад к XVII съезду 
ВКП(б). По радио в это время 
велась «техническая трансля-

ция», в ходе кото-
рой диктовался 
текст передовицы 
нового номера га-
зеты «Правда» для 
утренних статей 
региональных со-

ветских изданий. И этот текст 
зачитывал Юрий Борисович 
Левитан. Вождю понравился 
голос. И речь товарища Ста-
лина на съезде озвучивал по 
радио именно Левитан. 
— Техника была несовершен-
ной, — уточняет Юрий Бори-
сенок. — Поэтому выступле-
ния вождей зачитывались из 
студии. И Левитан очень чет-
ко все озвучил. 
Окрыленный вниманием во-
ждя, Юрий Борисович начи-
нает серьезно работать над 
своим произношением. С это-
го момента он занимается по 
десять часов в день, осваивает 

культуру речи под руководст-
вом легендарного МХАТовца 
Василия Качалова. Чтобы вы-
работать четкое произноше-
ние, он часто читал свои 
тексты, стоя вниз головой на 
руках. 
— А вот с Иосифом Виссарио-
новичем Сталиным Левитан 
виделся всего несколько раз, 
например, в первые дни на-
чала Великой Отечественной 

войны, перед выступлением 
Сталина по радио 3 июля 
1941 года, — продолжает 
историк. — Левитан стал ми-
ровой знаменитостью. Хоро-
шо известны сетования на 
этот счет главного противни-
ка Советского Союза — Гитле-
ра, который мечтал устранить 
этот голос. 
Голос Левитана мотивиро-
вал советских людей на бое-

вые и трудовые свершения. 
И Победу. 
— В этой ситуации голос Леви-
тана стал одним из символов 
сопротивления Гитлеру. Ну 
а когда с Битвы под Москвой 
начались успехи Красной ар-
мии, то о них торжественно 
сообщал по радио именно 
Юрий Борисович, — продол-
жает историк. — Как и сооб-
щение о полной и безогово-
рочной капитуляции фашист-
ской Германии. «Мой голос 
котируется не ниже, чем нату-
ральный Т-34», — шутил сам 
Левитан.
В послевоенные годы Левитан 
вел много передач о войне, 
программы для ветеранов. Ве-
дет репортажи из Кремлевско-
го Дворца съездов и с Красной 
площади. Довелось ему зачи-
тывать и траурные тексты. На-
пример, о смерти Сталина. 
Ну и вершиной стало объявле-
ние 12 апреля 1961 года. Тогда 
Левитан зачитал сообщение 
о полете в космос Юрия Алек-
сеевича Гагарина. 
— Скончался он при исполне-
нии служебных обязанно-
стей, — говорит Юрий Бори-
сенок. — Случилось это 4 ав-
густа 1983 года в Белгород-
ской области во время 
встречи с ветеранами Кур-
ской битвы. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Его голос знала вся страна

1956 год. Москва. Диктор Всесоюзного радио Юрий Борисович 
Левитан (1914–1983 гг.) 

ВОЗ предложила ограничить детям и подрост-
кам чрезмерное использование смартфонов 
и других гаджетов. Мы узнали у экспертов,
насколько эта инициатива своевременна. 
И нет ли здесь каких-то подводных камней?

ЯБЛОКО РАЗДОРА

КЛАССНЫЕ 
РУКОВОДИТЕЛИ 
ОБСУДИЛИ 
ПАТРИОТИЗМ, 
ЭТИКЕТ 

И ВОСПИТАНИЕ 
ПОДРАСТАЮЩЕГО 
ПОКОЛЕНИЯ

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

edupressa.vm.ru ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
✉ edit@edupressa.ru 
 (499) 557-04-24,доб.186

Выходит при поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы, 
Департамента образования и науки 
города Москвы

Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Родителям необходимо 
начинать с себя

Ограничения нужно установить 
лишь младшему возрасту

Избыточный просмотр 
контента через элек-
тронные устройства 
становится все более 

вредным для формирования 
психики и здоровья подраста-
ющего поколения. У детей 
и подростков появ-
ляются проблемы 
со зрением и ком-
муникацией. Я счи-
таю, что такая ини-
циатива положи-
тельная. 
Однако вопрос 
здесь в другом: этот 
процесс очень за-
тратный и слож-
ный для реализа-
ции. Такое подавле-
ние не будет дей-
ствовать избирательно. Кроме 
того, установить такие прибо-
ры абсолютно во всех образо-
вательных учреждениях будет 
трудно. А для коммуникации 
понадобятся стационарные 
телефоны. К сожалению, 

взрослые, как и дети, очень ак-
тивно используют гаджеты 
и тоже порой не могут контро-
лировать потребление различ-
ного контента. Раньше, когда 
ты заходил в общественный 
транспорт, видел, что люди чи-

тают газеты и кни-
ги. Сейчас же мож-
но заметить, что 
все сидят в своих 
телефонах. Тенден-
ция продолжает на-
бирать обороты. 
А дети просто вос-
производят тот об-
раз жизнедеятель-
ности, который 
им транслируют 
взрослые, повторя-
ют за ними. Чтобы 

избавиться от зависимости от 
гаджетов, нужно начать с ро-
дителей, которые должны по-
давать правильный пример.
И тут уже возникает вопрос: 
готовы ли взрослые пойти на 
такой шаг? 

Я думаю, что такая мера 
может быть оправдан-
на для детей до 12 лет, 
потому что в этом воз-

расте у них все еще неокреп-
шая психика. Они сами не мо-
гут фильтровать информацию 
и занимаются в ос-
новном развлече-
ниями. Разрешать 
использовать гад-
жеты можно для 
учебных целей под 
наблюдением ро-
дителей или педа-
гогов. После 12 лет 
будет другая схе-
ма. С подростками 
нужно проводить 
различные беседы, 
во время которых 
взрослые будут 
объяснять правила медиабе-
зопасности. Если мы будем 
прививать эту культуру под-
растающему поколению, то 

обязательно увидим резуль-
тат. В информационном про-
странстве, в социальных се-
тях действительно есть боль-
шое количество угроз, так что 
предупредить об этом под-
ростков не будет лишним. 

Важно, чтобы ро-
дители были в кур-
се того, как ребе-
нок использует 
свой гаджет. 
Вообще современ-
ная молодежь 
очень прогрессив-
ная. Есть процент, 
который может 
контролировать 
себя и самостоя-
тельно: устраивать 
детокс от гаджетов. 
Но было бы хоро-

шо, чтобы взрослые все-таки 
были рядом, чтобы помочь, ес-
ли, например, случится не-
предвиденная ситуация. 

КАНТЕМИР 
ХУРТАЕВ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ДВИЖЕНИЯ 

ВСЕРОССИЙСКИЙ 
МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫЙ 
СОЮЗ МОЛОДЕЖИ

БОРИС 
ДЕРЕВЯГИН
НЕЗАВИСИМЫЙ 
АНАЛИТИК 

ОБРАЗОВАНИЯ

В выставочном зале ас-
социации «Народные 
художественные про-
мыслы России» от-

крылась выставка худо-
жественных кукол 
«Коллекция волшеб-
ных историй». 
Более 70 ра-
бот представи-
ли как именитые, 
так и начинаю-
щие российские и 
зарубежные масте-
ра-кукольники, объе-
динившиеся в рамках 
проекта «Эпицентр». 
Целые композиции 
были посвящены 
историческим сюже-
там. С удивитель-
ной точностью 
повторила тай-
ное собрание 
«Союза Спасе-
ния» художник 
Ирина Дербина. 
На шпиле Петропав-
ловской крепости запе-
чатлела своего кукольного ге-
роя, повторившего образ 
ярославского реставратора 
Петра Телушкина, молодой 
мастер Елена Ом. И этот исто-
рический факт многим будет 
любопытно освежить в памя-
ти. Среди портретных кукол 

невозможно не узнать 
придворных дам из по-

коев дворцов царской Рос-
сии. Например, великую 

княжну Марию Алек-
сандровну. А какой 
простор для фантазий 

открывается тут лю-
бителям сказок! Ге-
рои произведений 
Самуила Маршака, 
Александра Пушки-
на и многих других, 
кажется, только для 
выставки застыли 
на время. Есть ку-
клы для игры, а есть 
и для украшения ин-
терьеров, но все 
очень красивы. 

— Мы ищем но-
вые техноло-
гии, чтобы уде-
шевить произ-
водство. После 
посещения на-

ших выставок 
люди уходят с про-

светленными лицами. 
Значит, куклы нужны не толь-
ко художникам и коллекцио-
нерам, — замечает организа-
тор выставки и художник-ку-
кольник с 20-летним стажем 
Нина Радзиховская. 
НАУМЕНКО НАТАЛЬЯ
n.naumenko@vmdaily.ru 

В куклы можно 
не только играть

Р. III

чном зале ас-
ии «Народные 
твенные про-
России» от-
авка худо-

кукол 
волшеб-

и-
ые, 
аю-
ие и 
асте-
и, объе-
рамках 
центр».
озиции 
ящены 

м сюже-
тель-
тью 
ай-
ие 
се-
ник 
ина. 
ропав-
ости запе-

невозмо
придвор

коев дворц
сии. Напр

княжну
сандр
прост

откр
бите
рои 
Сам
Алек
на и
каж
выст
на в
клы
и для
терь
очен

—

ш
люд

светлен

М
АР
И
Я

 Х
АП

Ц
ОВ
А

А.
 В
ОР
ОТ
Ы
Н
СК
И
Й

 / 
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ



II6 ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА14 октября 2024  № 193 (29850) vm.ru

В финале второго город-
ского конкурса «Искус-
ственный интеллект 
в решении социальных 

вопросов» московские школь-
ники представили результаты 
своих исследований. Всего 
в соревновании приняли уча-
стие 120 команд, которые 
предложили проекты по при-
менению новых технологий 
в области права, 
экономики, фило-
логии и других 
 о б щ е с т в е н н ы х 
сферах.
В пресс-службе Де-
партамента обра-
зования и науки Москвы от-
метили, что в этом году в кон-
курсе приняли участие около 
600 человек. 
— Дети предложили свои 
идеи использования новых 
технологий в учебном процес-
се и повседневной жизни, 
а эксперты подсказали, как 
эти решения можно улучшить 
и, возможно, даже воплотить 
в жизнь. В финале конкурса 
авторы 32 лучших проектов 
защитили свои работы перед 
жюри,  — говорится в сообще-
нии пресс-службы.  
Жюри отметило проект Арте-
мия Широкова из школы Цен-
тра педагогического мастер-
ства (ЦПМ). Он предложил 
использовать искусственный 
интеллект для изучения исто-
рии семьи. С помощью про-
граммы, разработанной им, 
стало возможно «оживлять» 
имеющиеся в семейных архи-
вах фотографии. А это позво-
лит находить своих предков 
на общедоступных сним-
ках. Любопытным получился 

и проект «Вкусно ИИ точка» 
ученицы школы № 167 имени 
Маршала Л. А. Говорова Али-
сы Лукаш. Ее программа будет 
в состоянии собирать данные 
о физиологических потребно-
стях организма того или ино-
го человека, а потом при по-
мощи разработанных алго-
ритмов подбирать рацион, 
который сможет не только 

утолить голод, но и принести 
пользу. 
— Одной из самых трудных 
частей написания проекта для 
нас было придумать то, чего 
еще нет в нашем мире, — де-
лится Алиса Лукаш. — Как 
только мы поняли, чего хотим 
добиться в результате, работа 
пошла легче.
Участники команды «ЫЫ» из 
школы ЦПМ разработали при-
ложение, которое можно ис-
пользовать как личный днев-
ник для психологической под-
держки школьников. По мне-
нию разработчиков, такая 
программа вполне сможет 

помочь справиться с одиноче-
ством, депрессией и зави-
симостью от компьютер-
ных игр.
Московский городской кон-
курс организован Центром 
педагогического мастерства 
столичного Департамента об-
разования и науки совместно 
с МГИМО. Состязание тради-
ционно включает отбороч-
ный онлайн-этап и очную за-
щиту проектов. Для участия 
не нужно было уметь про-
граммировать. Больше тут це-
нились понимание обще-
ственных процессов и умение 
анализировать потребности 
аудитории.
Ученики столичных школ уча-
ствуют и в других проектах, 
которые посвящены но-
вым технологиям. Так, летом 
2024 года были организованы 
две выездные смены буткемпа 
«КодИИм», где ребята разви-
вали навыки программирова-
ния. Осенью запланированы 
мастер-классы по искусствен-
ному интеллекту на город-
ских фестивалях проекта 
«В центре науки», которые 
пройдут в разных школах 
 Москвы. 
ВИКТОР ГАЛКИН
edit@edupressa.ru

Ученики накормят с помощью 
искусственного интеллекта

В Московском дворце пи-
онеров на Воробьевых 
горах началась реги-
страция в «Школу вожа-

тых». Участникам, которые 
решили получить новые зна-
ния в этой области, будут до-
ступны тренинги по развитию 
коммуникативных навыков 
и лидерских качеств, лекции, 
мастер-классы, большой 
игропрактикум и выездной 
интенсив. 
Организаторы предполагают, 
что участвующие в проекте 
слушатели смогут получить 
все самые необходимые навы-
ки для работы вожатыми. 
В проект приглашаются мо-
сквичи, которым к этому 
моменту уже исполнилось 
16 лет. Всем участникам про-
екта предстоят теоретические 

занятия, на которых изучают-
ся основы педагогики, воз-
растной психологии, методи-
ки организации детского до-
суга, техники безопасности 
и, конечно же, оказания пер-
вой медицинской  помощи. 
Для более углубленного по-
гружения в тему и получения 

слушателями знаний в более 
узких профессиональных об-
ластях предусмотрены допол-
нительные модули. 
Кроме того, в этом учебном 
году будет организован ин-

структивно-мето-
дический лагерь, 
участники кото-
рого погрузятся 
в смоделирован-
ную атмосферу 
профильной сме-

ны и смогут применить полу-
ченные знания на практике. 
После окончания обучения 
новые вожатые получат сер-
тификаты. При этом у лучших 
выпускников появится уни-
кальная возможность реали-
зовать полученные навыки 
в городских проектах и про-

граммах ГБОУ «Воробьевы 
горы», таких как образова-
тельный проект «Профильная 
четверть», городская конкурс-
ная программа «Новые вер-
шины», городская просвети-
тельская программа «Акаде-
мия полезных действий» 
и многих других.
По словам представителей 
пресс-службы Департамента 
образования и науки Москвы, 
программа «Школа вожатых 
Московского дворца пионе-
ров» действует уже шесть лет. 
Ежегодно в проекте участву-
ют более 1,5 тысячи человек. 
— Проект знакомит с основа-
ми педагогики и психологии, 
возрастными особенностями 
детей и методами работы с ни-
ми. Слушателям доступно не-
сколько модулей, которые по-
могают исследовать разные 
области работы с подростка-
ми, — заявили в пресс-службе. 
При этом одним из ключевых 
событий станет «Неделя во-
жатства». Представители про-
фессиональных сообществ из 
разных регионов России про-
ведут для участников мастер-
классы, интерактивные лек-
ции и другие образователь-
ные мероприятия. Заявки на 
участие в проекте принимают 
до 31 октября.
ЕЛЕНА МАТРЕШКИНА
edit@edupressa.ru

Культурный центр «ЗИЛ» 
гостеприимно распах-
нул свои двери для про-
ведения выставки Лю-

бови Калашниковой «Земля 
зеленая», созданной с помо-
щью натуральных «земля-
ных» красок. Идея выставки 
пришла  художнице, когда она 
нашла дедушкину коробку 
старых красок с необычным 
названием «Земля зеленая» 
у себя дома. Внутри лежало 
пять тюбиков разных цветов. 
Художница заинтересовалась 
происхождением находки, 
ведь это непростые краски. Их 
особенность заключалась 
в составе, ведь получились 
они из природного пигмента, 
возникшего в результате 
минерали зации.
Занимаясь поисками состава 
дедушкиных красок, Любовь 
случайно нашла старый чемо-
дан, набитый семейными фо-
тографиями.
По словам куратора выставки 
Михаила Сапунова, именно 
на основе этих снимков и соз-
давались все работы. 
— При этом картины были на-
писаны таким образом, что 

каждый посетитель мог уз-
нать в них себя или своих 
близких, потому что художни-
ца специально не прорисовы-
вала лица, — говорит Михаил 
Сапунов. — И тоже, хоть нена-
долго, вернуться в прошлое. 
Попадая на выставку, ты как 
бы переносишься из холодно-

го дождливого мегаполиса 
в теплую весеннюю сельскую 
местность, где поют птички, 
шуршит трава, шумят дере-
вья, а на стенах в свете белых 
фонариков висят картины из 
пяти оттенков зеленого. 
ИВАН ОТВАГИН
edit@edupressa.ru

Воспитатель сам должен 
быть воспитан 

Краски, способные вернуть 
в прошлое 

Аппаратчики-операторы 
производства продук-
тов питания контроли-
руют процесс выпечки 

хлебобулочных и кондитер-
ских изделий на автоматизи-
рованных и комплексно-меха-
низированных линиях произ-
водства, начиная с подготовки 
сырья и заканчивая готовой 
продукцией.
Сегодня эту профессию можно 
получить в Пищевом коллед-
же № 33 и Московском образо-
вательном колледже  ЗАПАД. 
Поступить сюда можно по 
окончании девяти классов. 
— Мы провели в этом году 
второй набор студентов 
на данную профессию, — 
рассказывает преподаватель 
Пищевого колледжа № 33 Та-
тьяна Новожилова. — Ребя-
та приобретают широкий 
спектр необходимых компе-
тенций. И это не только тех-
ническое обслуживание тех-
нологического оборудования 
производства продуктов пи-
тания. По окончании первого 
курса и  сдачи квалификаци-
онного экзамена студенты 
получают удостоверение те-
стовода третьего разряда, по-
сле второго курса разряд по-
вышается до четвертого. Сту-
денты изучают все основы 
производства хлебобулоч-
ных, кондитерских и мака-
ронных изделий, принципы 
настройки и переналадки 

оборудования на профиль-
ном производстве.
Около 70 процентов учебного 
вре мени занимает практика 
и выполнение лабораторных 
работ.
— Учебная практика проходит 
в лабораториях, где студенты 
изучают основы хлебопече-
ния, знакомятся с технологи-
ческими картами, процесса-
ми, — говорит тренер конкур-
сов профессионального ма-
стерства «Профессионалы», 
преподаватель Московского 
образовательного колледжа 
ЗАПАД Ирина Голик. — Рабо-
тают ребята на усовершен-
ствованном оборудовании. 
В лабораториях установлены 
современные подовые печи, 
расстоечные шкафы, конвек-
ционные печи. У нас есть те-
стораскаточные ма-
шины для производ-
ства слоеного теста. 
Могу сказать, что 
такие можно найти 
не везде. На более 
мелких предприя-
тиях либо исполь-
зуют заморожен-
ные полуфабрика-
ты,  либо при ходится раскаты-
вать тесто вручную. 
На сегодня потребность в та-
ких кадрах очень высокая. 
Практику студенты колледжей 
проходят в том числе на та-
ких предприятиях, как «Рот-
Фронт», «Мираторг», конди-
терско-булочный комбинат 
«Черемушки». Работают и в се-
тевых магазинах с собствен-
ными пекарнями, таких как 
Spar, «Ашан», «Глобус».
В среднем начальная зарплата 
молодого специалиста старту-
ет от 70 тысяч рублей, но есть 
предприятия, готовые пла-
тить от 100 тысяч рублей. 
Студент второго курса Пище-
вого колледжа № 33 Влади-

слав Титов своим выбором 
очень доволен. 
— Это круто, когда всего за 
два года ты получаешь отлич-
ную профессию и можешь 
нормально зарабатывать, — 
говорит он. — У нас была ин-
тересная учебная практика, 
где мы делали самые разные 
изделия: ржаной хлеб, бато-
ны, кексы, круассаны. Сами 
замешиваем тесто в тестоме-
сильной машине, затем от-
правляем на расстойку в спе-
циальный шкаф и уже после 
выпекаем в печи. Я иногда го-
товлю дома, моим родствен-
никам очень нравится. Вооб-
ще, это здорово — кормить 
людей. Мое любимое блюдо — 
бутерброды. Делаю и обыч-
ные, и горячие. Они всегда по-
дойдут к любому поводу — 

и на завтрак, и на 
ужин, да и на поси-
делки с друзьями.
По окончании кол-
леджа Владислав 
намерен отпра-
виться на службу 
в армию, а после 
продолжить рабо-
тать по профессии 

и параллельно получать заоч-
ное профильное высшее обра-
зование. 
Набор студентов продолжит-
ся и в следующем году. Де-
тально о специально-
сти можно узнать на 
портале «Школа.Мо-
сква», в разделе «Атлас 
профессий». Заявление 
на поступление можно 
оформить на сайте mos.
ru. Полезный контент 
о среднем профессио-
нальном образова-
нии публикуется в теле-
грам-канале «Колледжи 
 Москвы». 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
edit@edupressa.ru

Без хлеба никогда 
не бывает обеда
ПРОФИ В России 
есть особый 
праздник — День 
работников пи-
щевой и перера-
батывающей про-
мышленности. 
Благодаря этим 
специалистам 
на наших столах 
всегда есть све-
жий хлеб и аппе-
титные булочки.

8 октября. Студент пищевого колледжа №33 Владислав Титов осваивает производственный процесс

Скалка
С ее помощью 
тесто раскаты-
вается до одно-
родной толщины 
и равномерно 
пропекается. 
При необходимо-
сти ею же можно 
измельчить, к при-
меру, орехи

Тестоделитель
Электрический 
агрегат для разде-
ления готового теста 
на заготовки опре-
деленного размера 

Тестомесильная 
машина
Заменяет ручной труд 
и используется для за-
меса теста в различных 
пекарнях, кондитерских 
цехах, пиццериях и дру-
гих предприятиях обще-
ственного питания 

Расстоечный шкаф
Профессиональное обору-
дование, создающее ком-
фортные условия для бро-
жения дрожжевого теста 
перед выпеканием

Пекарский нож
Предназначен для нане-
сения надрезов на тесте

Инструментарий

В этом месяце Евгению 
Максимовичу Прима-
кову исполнилось бы 
95 лет. Политиком он до 

самых зрелых лет жизни не 
был. Работал на радио, был 
корреспондентом «Правды» 
на Ближнем Востоке. Навер-
няка, конечно, выполнял и де-
ликатные поручения КГБ. 
Стал членкором АН СССР, воз-
главлял Институт востокове-
дения, достиг звания академи-
ка Российской академии наук.
В политику он был привлечен 
уже Михаилом Горбачевым. 
При Ельцине сначала занимал 
пост главы Службы внешней 
разведки. Примаков выступал 
против расширения НАТО на 

восток, поддерживал идею 
многополярного мира, рато-
вал за формирование страте-
гического треугольника меж-
ду Россией, Китаем и Индией. 
Эта концепция позже выли-
лась в создание группы 
БРИКС. Став премьер-мини-
стром в 1998 году, Примаков 

назначил в свой кабинет ком-
мунистов и реформаторов, 
начав направлять деньги 
предприятиям, чтобы выпла-
чивать зарплату, расширять 
производство. Экономика бы-
стро возродилась, чему спо-
собствовал рост цен на нефть. 
Популярность Примакова 
возросла во время внешнепо-
литического кризиса из-за 
планов НАТО атаковать пре-
зидента Югославии Слобода-
на Милошевича. Когда Евге-
ний Максимович летел в Ва-
шингтон на переговоры, ему 
позвонил вице-президент Эл 
Гор и сообщил, что НАТО на-
чала бомбардировки. Разъя-
ренный Примаков на полпути 

через Атлантику 
приказал самолет 
развернуть. Ель-
цин был обеспоко-
ен тем, что Прима-
ков становится ед-
ва ли не самым 

 популярным политиком в Рос-
сии, имеющим реальные шан-
сы на победу на президент-
ских выборах. И в мае 1999 го-
да Ельцин уволил его с поста 
премьер-министра. Прима-
ков ответил формированием 
избирательного блока с мэ-
ром Москвы Юрием Лужко-

вым. Это могло бы стать трам-
плином для успешной борьбы 
за пост президента несколько 
месяцев спустя. Потом Ель-
цин назначил Владимира Пу-
тина новым премьером. 
А звезда Примакова после это-
го закатилась. В 2001 году уже 
президент Владимир Путин 
продвинул Примакова на 

должность председателя Тор-
гово-промышленной палаты. 
Последняя важная миссия 
Примакову была поручена 
в марте 2003 года, когда Пу-
тин отправил Евгения Макси-
мовича в Багдад, чтобы попы-
таться убедить Саддама Ху-
сейна пойти на уступки ради 
предотвращения вторжения 

США. Ни в одной из этих мис-
сий он не преуспел. Это были 
редкие неудачи для Примако-
ва, которому удалось сохра-
нить репутацию честного 
и последовательного челове-
ка в самые бурные годы поли-
тической истории России. 
ГЕОРГИЙ БОВТ
edit@edupressa.ru

Человек, который мог стать президентом России

5 марта 1999 г. Премьер-министр РФ Евгений Примаков (слева) и Робин Кук перед началом переговоров

ЦИТАТА НОМЕРА

СТУДЕНТЫ 
ИЗУЧАЮТ ОСНОВЫ 
ПРОИЗВОДСТВА 
ХЛЕБОБУЛОЧНЫХ, 
КОНДИТЕРСКИХ 
ИЗДЕЛИЙ 
И НАСТРОЙКУ 
ОБОРУДОВАНИЯ

В России хлебопечение ак-
тивно начало развиваться 
с XVI по XVIII век. Тогда же в Из-
майлове был построен Хлебный 
дворец — самый крупный хлебо-
пекарный комплекс тех времен. 
Эта пекарня могла производить 
различные сорта хлеба, среди ко-
торых можно выделить пшенич-
ный или ржаной, пряный 
или сладкий. Все они предназна-
чались для царского двора. Рабо-
та пекарей, или, как они называ-
лись, басманников, пользовалась 
особым почетом и уважением. 
А их количество в Хлебном двор-
це составляло 70 человек. 
Простые люди обеспечивались 
хлебом из специальных хлебных 
изб, представляющих собой по-
луподвальные помещения 
с большой печкой. Тут же было 
предусмотрено отдельное место, 
называемое «квашней» и пред-
назначенное для замеса теста. 

Справка

ПЕДАГОГИКА

КОНКУРС
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Пекарски
Предназнач
сения надр

По своей сути искусственный интеллект — это способ-
ность машины или компьютерной системы выполнять за-
дачи, для которых обычно требуется человеческий интел-
лект. Это включает в себя программирование систем 
дляанализа данных, обучения на основе опыта и принятия 
разумных решений — под руководством человека.

ИГРЫ РАЗУМА

7 октября. Куратор выставки «Земля зеленая» Михаил Сапунов 
демонстрирует все оттенки цвета. Фото: Иван Отвагин

В СССР в пионервожатые брали 
студентов педвузов и уже дей-
ствующих преподавателей, ре-
же — людей других специаль-
ностей. Должность вожатого по-
явилась вместе с пионерской ор-
ганизацией в 1922 году. 
К 1924-му в Советском Союзе ра-
ботали 11 200 пионервожатых. 
С 1927 года началась усиленная 
подготовка. Для вожатых стали 
проводить курсы и  семинары. 
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Назвать точную дату, когда человек впервые захотел покорить космос, наверное, невозможно. Но еще в XIX веке русский религиозный деятель, философ и футуролог Николай 
Федоров высказал мысль о том, что человечество должно покинуть пределы своей планеты. Его идеи вдохновили основоположника космонавтики Константина Циолковского, 
который произнес знаменитую фразу: «Земля — колыбель человечества, но не вечно же жить в колыбели!» И люди из нее ушли.

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Об отважных исследователях околоземного пространства появилось огромное количе-
ство фильмов. При этом съемки некоторых из них проходили в реальных условиях — 
на борту космической станции. Мы предлагаем оценить самые известные картины.

Укрощение огня (1972)
Художественный фильм, 
поставленный режиссером 
Даниилом Храбровицким 
по мотивам биографии кон-
структора ракет Сергея Ко-
ролева и других известных 
конструкторов авиацион-
ной и ракетной техники Со-
ветского Союза. Охватыва-
ет период с 1920-х годов, 
когда создавались первые 
двигатели, и до полета 
Юрия Гагарина.

Москва — Кассиопея 
(1973)
Научно-фантастическая 
картина. Из глубин Вселен-
ной до Земли долетает ра-
диосигнал из планетной 
системы звезды Альфа со-
звездия Кассиопеи. Туда 
отправляется экспедиция, 
команда которой состоит 
из подростков не старше 
14 лет, чтобы к концу поле-
та космонавты были в са-
мом расцвете.

Вызов (2023)
Российский драматический 
фильм режиссера Клима 
Шипенко. Первая в мире 
полнометражная картина, 
сцены для которой снима-
лись в космосе профессио-
нальными кинематографи-
стами. На МКС стартовал 
экипаж, в состав которого 
входили летчик-космонавт 
Антон Шкаплеров, Клим 
Шипенко и актриса Юлия 
Пересильд.

Необычные уроки «жи-
вой истории», посвя-
щенные Дню Москов-
ского народного опол-

чения (1941 года), прошли 
для учеников столичной шко-
лы № 544. Ребята получили 
возможность узнать о траги-
ческих событиях тех лет 
и увидеть личные вещи опол-
ченцев.
В этот раз перед школьниками 
выступили экскурсоводы Ана-
толий Мясников и Алексей 
Старцев, которые предстали 
в образах кадрового офицера 
и рабочего. Они обращались 
к ребятам с различными во-
просами о Великой Отече-
ственной войне. И те увлечен-
но отвечали, проявляя позна-
ния в истории. Например, 
один из семиклассников точ-
но дал определение ополчен-
цу 1941 года. По словам пар-
ня, это был  гражданский че-
ловек, который не подлежал 
призыву в действующую ар-
мию, но по зову сердца добро-
вольно вызвался защищать 
свою страну.
«Постановление о доброволь-
ной мобилизации жителей 
Москвы и области в народ-
ное ополчение» было приня-
то Военным советом Москов-
ского военного округа 2 июля 

1941 года. За пять дней в сто-
лице сформировали для от-
правки на фронт 12 дивизий 
народного ополчения. Однако 
из-за нехватки времени на 
их обеспечение армейским 

обмундированием, оружием 
и продовольствием был даже 
издан специальный указ, 
предписывающий им прихо-
дить на пункты сбора в своей 
одежде и с личными вещами.
— Насчет Московского народ-
ного ополчения в последнее 
время появилось много недо-
стоверных фактов, — уточня-
ет Анатолий Мясников. — По-
этому важно изучить архив-
ные данные, искать воспоми-
нания самих ополченцев.
Анатолий рассказал ребятам 
о том, что на вооружении до-
бровольцев были в основном 
винтовки, оставшиеся еще со 
времен Первой мировой 
и Гражданской войны. Всего 
же к началу августа в ополче-
нии было 160 тысяч москви-
чей и 70 тысяч жителей Под-
московья.

30 сентября 1941 года нача-
лась немецкая операция «Тай-
фун», целью которой был за-
хват Москвы. Несмотря на 
огромное превосходство фа-
шистской армии в живой силе 
и технике, московские опол-
ченцы смогли закрыть собой 
прорванные танками бреши 
в боевых порядках Западного 
и Резервного фронтов. Ценой 
своих жизней добровольцы 
спасли столицу.
— То, что ополченцы погибли, 
стало настоящей трагеди-
ей, — подчеркивает Анатолий 
Мясников. — Но они сдержа-
ли 28 наступающих немецких 
дивизий. И выполнили свою 
боевую задачу.
После экскурса в историю ре-
бята могли рассмотреть му-
зейные экспонаты и даже 
взять их в руки. А посмотреть 
было на что. Тут были и вин-
товки различных систем, 
и солдатские котелки, и даже 
предметы гардероба ополчен-
цев. Нашелся даже один из во-
енных номеров газеты «Ве-
черняя Москва». При этом 
мальчишек больше интересо-
вало оружие. А девчонок при-
влекали головные уборы и не-
большие косметички.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Стояли насмерть люди под Москвой

7 сентября. Анатолий Мясников в форме кадрового офицера 
в отставке проводит урок истории

Научный сотрудник Цен-
трального дома авиа-
ции и космонавтики 
Антонина Дементьева 

рассказала корреспонденту 
«ПВО», что космос начинает-
ся на высоте 120 киломе-
тров. И сначала туда совер-
шались не орбитальные (во-
круг Земли), а суборбиталь-
ные полеты. 
— Собачек поднимали на вы-
соту от 100 до 200 киломе-
тров, — говорит она. — Сами 
такие полеты начались 
в 1951 году. А собак собрали 
в 1949-м и готовили около 
двух лет. Они сидели в специ-
альных контейнерах, им под-
бирали специальную еду, да-
вали перегрузки. Контейнеры 
были очень несовершенными 
и могли раскрыться в воздухе 
или ударялись о Землю. Пер-
выми космонавтами были 
Цыган и Дезик. Цыгана потом 
оставили на Земле. А Дезик 
летал несколько лет подряд. 
И в каком-то из полетов раз-
бился. 
Антонина Евгеньевна вспом-
нила и еще один очень инте-
ресный случай.
— Однажды, в 1951 году, при-
везли на космодром двух под-
готовленных собачек — Непу-
тевого и Смелого, — расска-
зывает она. — И за пару дней 
до полета солдатик повел их 

погулять. Смелый сорвался 
и убежал в степь. А ракета сто-
ит на старте, все рассчитано 
по времени, погоде. Из поло-
жения вышли так: нашли 
у столовой щенка подходяще-
го размера. И запустили его 
без всякой подготовки. Соба-
ки благополучно слетали 
и приземлились. Открыли 
контейнер, а оттуда вместо 
дворняжки вылезает что-то 
с ушами как у спаниеля. Коро-
лев спрашивает: «А это еще 
кто? Что с ним космос сделал? 
И расцветка какая-то не на-
ша...» Ну и пришлось всем 

Александр Федорович 
Можайский (на фото)
создал свой самолет еще 
до того, как это сделали 

братья Райт. «ПВО» узнала, как 
тестировали его детище. 
Родился Александр Федоро-
вич 21 марта 1825 года в Вы-
боргской губернии. С самого 
детства примером для буду-
щего изобретателя служил 
его отец — адмирал русского 
флота Федор Тимофеевич Мо-
жайский. Когда Александр 
вырос, то сначала окончил 
морской кадетский корпус, 
а после него отправился на 
Балтийский флот, где служил 
гардемарином. В 1854 году, 
будучи уже старшим лейте-
нантом по званию, Можай-
ский отправился в кругосвет-
ное плавание. В 1876 году 
Александр начал работать 
над проектом по созданию 
летательного аппарата.
— Идея возникла у Можай-
ского после его наблюдений 
за полетом птиц, — рассказы-
вает заслуженный летчик-ис-
пытатель Игорь Сирота. — 
Перед тем как построить са-
молет, Александр делал его 
модели.
По словам Сироты, пытаясь 
повторить строение тела 
птиц, Можайский сначала со-
оружал воздушных 
змеев с обшивкой 
из перьев.
— Изделие не 
оправдало себя, 
оно было слишком 
тяжелым, — уточ-
няет эксперт. — 
Следующий воз-
душный змей был 
с буксировкой гужевой по-
возкой (вид транспорта, ко-
торый запрягали нескольки-
ми лошадьми. — «ПВО»). На 
короткое время ему даже уда-
лось подняться и пролететь 
над землей. 
Можайский тщательно про-
думывал все детали своего 
проекта. Согласно его расче-
там, крыло модели самолета 
должно было быть примерно 
23 метра. Корпус летательно-
го аппарата (фюзеляж) — 
15 метров в длину. Вес такой 
конструкции составил около 
800 килограммов.
Согласно заметкам самого 
изобретателя, у модели было 
четыре колеса под фюзеля-
жем. Модель могла совершить 
устойчивые полеты со скоро-
стью от пяти метров в секунду 
(около 18 километров в час). 
А к 1881 году основная кон-
струкция летательного аппа-
рата уже была готова. Поэто-
му приступили к сборке само-
лета. Работы по его созданию 
проходили на участке Красно-

сельского военного поля. 
К 1882 году самолет под назва-
нием «Жар-птица» был готов. 
Можайскому на тот момент 
было 57 лет. Сначала проходи-
ли наземные испытания. На 
них проверяли возможность 
разгона готового аппарата 
и его силовую тягу.
— Самолет весил около 
160 килограммов. Мощность 

паровых двига-
телей составила 
30 лошадиных 
сил, — говорит 
Игорь Фридрихо-
вич. 
На время первых 
испытаний за 
штурвалом «Жар-
птицы» сидел ме-

ханик и помощник Алексан-
дра Федоровича Иван Голу-
бев, говорится в военной 
энциклопедии Сытина. Там 
сказано, что, «будучи неу-
стойчивым, аппарат зацепил-
ся крылом за землю, сломав 
его. К сожалению, дальней-
шие опыты не проводились 
из-за отсутствия денежных 
средств».

— Прошло 142 года с момен-
та испытания первого в Рос-
сии и мире полномасштабно-
го самолета, предназначен-
ного для транспортировки 
человека, — рассказывает 
заместитель директора ин-
ститута № 1 «Авиационная 
техника» МАИ Денис Проко-
пенко. — С тех пор отече-
ственное самолетостроение 
значительно продвинулось 

в своем развитии. Речь идет 
о надежном и качественном 
производстве крылатых ма-
шин, внедрении искусствен-
ного интеллекта. Сейчас 
в России разрабатывается 
и производится целая линей-
ка самолетов, созданных для 
труднодоступных районов 
и региональных перевозок.
— Можно заявить, что про-
фессия авиаконструктора се-
годня — одна из самых пре-
стижных, востребованных 
и высокооплачиваемых, — от-
мечает Денис Прокопенко. — 
В рамках участия МАИ в реа-
лизации пилотного прези-
дентского проекта по совер-
шенствованию системы 
высшего образования наши 
программы подготовки спе-
циалистов в области авиа-
строения с 2023/2024 учебно-
го года переведены в новые 
форматы базового и специа-
лизированного высшего обра-
зования, — продолжает Про-
копенко. — Акцент в обуче-
нии сделан на практическую 
составляющую, в учебные 
планы добавлены модули для 

углубленного ос-
воения перспек-
тивных техноло-
гий. Кроме того, 
большое внимание 
уделяется форми-
рованию у буду-

щих специалистов бизнес-
мышления. Выпускник про-
граммы станет комплексным 
специалистом, понимающим 
процесс создания своего про-
дукта — от идеи до коммерче-
ской реализации. По оконча-
нии обучения авиаконструк-
тор сразу может пойти рабо-
тать на предприятие. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

К созданию самолета привели 
наблюдения за птицамиСначала к звездам 

полетели друзья человека 
ИСПЫТАНИЯ В ок-
тябре 1957 года 
СССР вывел 
на околоземную 
орбиту первый ис-
кусственный спут-
ник Земли. Среди 
живых существ 
сначала туда от-
правились соба-
ки. И это были 
не Лайка и Белка 
со Стрелкой...

1 сентября 1960 года. Четвероногие космонавты — собаки Белка и Стрелка после полета на космическом корабле

1947 
Мушки-дрозофилы достигли 
100-километровой высоты 
на запущенной в США немецкой 
трофейной ракете V2.

1951
Собаки Дезик и Цыган. Советские жи-
вотные были запущены в космос на борту 
геофизической ракеты В-1В и стали 
первыми после дрозофил живыми су-
ществами, достигшими границ космоса 
и вернувшимися живыми. 
Всего с 1951 по 1957 год в СССР было 
произведено 18 запусков, 11 из которых 
стали успешными.

1950 
В США запустили несколько мышей, одна 
из которых достигла отметки в 137 километров. 
Но разбилась при приземлении.

1949 
Обезьяна макак-резус Альберт II 
поднялась на 134 километра, 
но погибла при приземлении. 
Ее судьбу разделили и остальные 
макаки по имени Альберт, 
но с порядковыми номерами I, III, IV, V 
и VI. Но высота их полета была меньше. 

Слетавшие животные 

Взлет самолета Александра Федоровича Можайского. Рисунок 
летчика К. К. Арцеулова 1880-е годы

ПЕРВЫЕ РУССКИЕ

признаться. «И хорошо! — от-
реагировал Сергей Павло-
вич. — А то мы два года тра-
тим на подготовку, колбасой 
кормим. А тут просто так сле-
тал. Как его зовут?» А имени-
то придумать еще и не успели. 
Поэтому назвали пса тремя 
буквами — Зиб — 
заместитель исчез-
нувшего Бобика. 
По словам Антони-
ны Дементьевой, 
Зиб слетал несколь-
ко раз. А потом вы-
рос в большую, 
крупную собаку 

и уже не проходил по разме-
рам. Его забрал кто-то из ака-
демиков. И пес прожил дол-
гую и счастливую жизнь. 
А чуть позже в стране запусти-
ли первый спутник. 
— И тут мы узнали, что запу-
стили второй, с собачкой 

Лайкой, — продол-
жает Антонина 
Евгеньевна. — Но 
Лайка погибла. 
А через три года 
полетели Белка 
и Стрелка. Правда, 
они стали лишь ду-
блерами. За месяц 

до этого взорвалась пара со-
бак. Звали их Лисичка и Чай-
ка. И там была любимая соба-
ка Королева. Он очень пере-
живал. А так бы под этими 
именами их и знал весь мир. 
В результате полетели Белка 
и Стрелка. У них тоже было 
все не идеально. Но потом все 
нормализовалось. У Стрелки 
позже были даже щенки. Од-
ного из них отправили в пода-
рок Жаклин Кеннеди — жене 
американского президента 
Джона Кеннеди. 
МИХАИЛ БРУСНЕВ
edit@edupressa.ru

ИЗНАЧАЛЬНО 
БЕЛКА И СТРЕЛКА 
БЫЛИ ДУБЛЕРАМИ 
ДРУГОЙ ПАРЫ 
СОБАК, КОТОРЫХ 
ЗВАЛИ ЛИСИЧКА 
И ЧАЙКА, НО ОНИ 
ПОГИБЛИ 

ПАМЯТЬ

■  Млекопитающие: обе-
зьяна, собака, кошка, 
кролик, морская свин-
ка, мышь, крыса.

■  Рептилии: черепаха, 
геккон.

■  Птицы: перепел, попу-
гай.

■  Земноводные: лягуш-
ка, тритон.

■  Рыбы: меченосец, ры-
ба-жаба, фундулюс.

■  Насекомые: муха, пче-
ла, бабочка, муравей.

■  Другие: морской еж, 
медуза, виноградная 
улитка.

В КОСМОСЕ 
ПОБЫВАЛИ
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От печали до радости — 
всего лишь дыханье

КСЕНИЯ 
БУБНОВА
ШКОЛА 192

Наше поколение нельзя на-
звать абсолютно счастливым, 
но и несчастным тоже. Людям 
доступно такое количество 
информации, какого не было 
у ученых прошлых столетий. 
А хрупко наше поколение из-
за того, что мы легко поддаем-
ся соблазнам. Если мы начнем 
больше думать и грамотно 
распоряжаться имеющимися 
ресурсами, то определенно 
станем в разы счастливее. 
Стоит помнить, что все в на-
ших руках и от наших дей-
ствий зависит не только наше 
будущее, но и будущее страны 
в целом.

ВИКТОРИЯ 
ДУДКИНА
ШКОЛА 192 

Трудно ответить на этот во-
прос однозначно. Это зависит 
от множества факторов. Кто-
то находит свое счастье в об-
щении с людьми, здоровье 
близких, в мире на Земле, 
кому-то важно материальное 
благополучие. Взгляды на 
счастливую жизнь у каждого 
субъективны. Я не могу точ-
но сказать, счастлива я или 
нет. Однако я хочу устроить 
свою жизнь так, чтобы су-
меть ответить на поставлен-
ный вопрос более опреде-
ленно. 

СОФИЯ 
ХАСЯНОВА
ШКОЛА 192 

Каждый человек сам кует свое 
счастье. Если подросток ви-
дит во всем проблемы, то та-
кие мысли не сделают его 
счастливым. Но на самом деле 
счастливое мы поколение или 
нет — будет понятно позже, 
когда мы раскроем весь свой 
потенциал. 

АНАСТАСИЯ
ХОХЛОВА
ШКОЛА 57 

Думаю, что нашему поколе-
нию труднее, чем предыду-
щим. Полному ощущению 
счастья, мне кажется, мешают 
гаджеты и зависимость от 
них. В детстве мы больше гу-
ляли, путешествовали, были 
активнее, а сейчас становим-
ся менее подвижными и ви-
дим больше негатива вокруг.

ЕЛИЗАВЕТА
ПЕТРОВА
ШКОЛА 57 

Недавно я слушала интерес-
ный подкаст, где ведущий 
и гости обсуждали разные по-
коления. Это заставило меня 
задуматься о своих сверстни-
ках. Не могу с уверенностью 
сказать, что мы самое счаст-
ливое поколение по сравне-
нию с другими, мы по-своему 
счастливы. Вокруг много но-
вого и интересного, мы об-
суждаем важные темы, меч-
таем, строим планы. И это 
ощущение движения вперед 
действительно делает нас 
счастливыми. 

САБИНА
МАГОМЕДОВА
ШКОЛА 1347 

Я считаю, что наше поколение 
счастливое, потому что у нас 
есть все необходимое и живем 
мы не в самое трудное время. 
Мы можем легко получить об-
разование, появилось много 
интересных профессий. И на-
до ценить то, что у нас сейчас 
есть. 

ХАЗАНГЮЛЬ 
АЛЛАХВЕРДИЕВА
ШКОЛА 1347 

Я считаю, что наше поколе-
ние — счастливое. У нас есть 
возможности пробовать себя 
в чем-то новом — профессиях, 
хобби. А раньше, к сожале-
нию, многим детям приходи-
лось быстрее взрослеть. У них 
было больше обязанностей. 

Поэтому для меня наше поко-
ление, я считаю, более счаст-
ливое, чем предыдущие.

ВИКТОРИЯ 
АНТИПОВА
ШКОЛА 1347 

Счастливым можно назвать 
поколение, которое не испы-
тывало особых трудностей 
и переняло лучшие черты от 
старших. В каждом поколе-
нии есть свои ценности, кото-
рые закладываются родителя-
ми. Но при этом я считаю, что 
моим сверстникам повезло 
жить в век современных тех-
нологий, что дает нам огром-
ные возможности в образова-
нии и развитии. 

АСЕМА 
ЖУМАНАЗАРОВА
ШКОЛА 1347 

Мое поколение сталкивается 
с уникальными вызовами: 
быстрые изменения техноло-
гий, социальные сети, клима-
тические изменения и панде-
мии. Мы имеем доступ к ин-
формации и возможностям, 
о которых предыдущие поко-
ления могли только мечтать. 
Однако это вызывает стресс 
и поднимает давление. С од-
ной стороны, мы стремимся 
к самовыражению, равенству 
и справедливости, что делает 
нас более осознанными и ак-
тивными. С другой — посто-
янная конкуренция и неопре-

деленность могут уменьшить 
ощущение счастья. 

ТОКМАК
БЕРКУКЖАН
ШКОЛА 1347 

Сегодня мы живем в мире, 
пропитанном идеями просве-
тителей, мире гуманном и гу-
манистическом. Но сделало 
ли это нас счастливыми? По 
Аристотелю, счастье — это не 
просто радость от чего-то при-
ятного, а состояние внутрен-
него удовлетворения и гармо-
нии. Много ли людей находят-
ся в состоянии гармонии? Ду-
маю, нет. На мой взгляд, мое 
поколение так же несчастно, 
как  и все предыдущие.

АННА 
КУДРЯШОВА
ШКОЛА 1569 

Мне кажется, что наше поко-
ление счастливое и несчаст-
ное одновременно. У нас поя-
вилось больше знаний. Мы 
можем читать книги где угод-
но, слушать подкасты или 
включить прямой эфир.Мы 
можем общаться с родными 
на расстоянии по видео и пи-
сать им сообщения, на кото-
рые сразу получаем ответ. Нет 
необходимости планировать 
день, чтобы вечером собрать-
ся и посмотреть фильм, как 
это было в 1990-е. Это сильно 
экономит время, но не прино-
сит такого удовольствия от 
общения вживую. 

ВЕРОНИКА 
ПЕТРОВА
ШКОЛА ГЛОРИЯ 

Я — представитель поколе-
ния Z и считаю, что нам 
очень повезло родиться на 
стыке двух эпох. Мы успели 
застать мир без интернета 
и начало эры новых техноло-
гий. Однако изобилие вари-
антов и направлений сильно 
затрудняет процесс концен-
трации внимания и опреде-
ления интересов. Но наряду 
с этим у нас больше свободы 
по сравнению с представите-
лями поколения, например, 
1970-х годов. За последние 
пару десятков лет сильно из-
менились менталитет обще-
ства, его ценности. Каждый 
че ловек — личность, у каж-
дого ребенка есть право 
 выбора и личные границы. 
Поэтому я считаю мое поко-
ление очень счастливым, 
 несмотря на некоторые труд-
ности.

ЕВГЕНИЯ 
УДОВЕНКО
ШКОЛА ГЛОРИЯ 

Я считаю мое поколение 
счастливым. Мы живем в от-
носительно мирное время, 
у нас хорошие родители 
и много возможностей для 
саморазвития. В отличие от 
наших родных, которые вы-
росли в Советском Союзе, 
нам не нужно тратить много 
времени на поиск информа-
ции — для этого существу-
ют телефоны и компьютеры, 
которые есть практически 
у всех школьников нашего 
возраста.

ДАРЬЯ 
БРЫНЗЭ
ШКОЛА ГЛОРИЯ 

А что такое счастье? Психоло-
ги считают, что это — полное 
удовлетворение всех потреб-
ностей и желаний человека. 
Если согласиться с этой точ-
кой зрения, то вполне можно 
считать наше поколение 
счастливым. У нас есть много 
путей и возможностей.

ЕЛЕНА
БЕНИКСИНА
ШКОЛА ГЛОРИЯ

Я считаю свое поколение от-
носительно счастливым. Во-
первых, у нас хорошо разви-

ты технологии, 
что дает нам боль-
ше возможностей 
для саморазвития. 
Моя мама расска-
зывала, как она, 
для того чтобы 

найти необходимую инфор-
мацию, шла в библиотеку 
и часами сидела в ней. 
Нам получать информацию 
гораздо легче. Во-вторых, 
нас делают счастливыми рас-
пространенные гуманисти-
ческие мысли, а также разви-
тие психологической науки. 
В-третьих — искусство. И по-
следнее — это большое коли-
чество доступных каждому 
учебных заведений: школ, 
колледжей,  вузов.

АЛЕКСАНДР 
РОТОВ
ШКОЛА ГЛОРИЯ 

Является ли наше поколение 
счастливым? Довольно неод-
нозначный вопрос. Можем ли 
мы считать себя и свое время 
удачным, хорошим и процве-
тающим? Для начала опреде-
лим, в чем именно измеряется 
счастье. Как можно его опре-
делить? Многие считают, что 
счастье заключается в семье 
и друзьях, кто-то думает, что 
для счастья важнее личное ду-
ховное и материальное состо-
яние. А в огромных масшта-
бах всего общества, на мой 
взгляд, важнее всего процве-
тание, благополучие, мир 
и отношение нашего поколе-
ния с другими.

АЛЕКСАНДР 
ШАЛИМОВ
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ 
ЦЕНТР ПРОТОН

Как можно определить состо-
яние целого поколения? Од-
носложный ответ явно будет 
звучать обобщенно. Считаю, 
что уровень жизни в целом 
улучшился, она стала ком-
фортнее и проще, однако 
в мире осталось много старых 
и появилось много новых 
проблем, и нам определенно 
есть куда стремиться. Поэто-
му я считаю свое поколение 
счастливее предыдущих, од-
нако не могу назвать его 
счастливым, поскольку по-
добное определение будет 
оскорбительным для последу-
ющих поколений.

ЕВГЕНИЙ 
ХОМЯКОВ
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ 
ЦЕНТР ПРОТОН 

Я считаю, что время, прове-
денное с теми, с кем тебе ин-
тересно и весело, родными, 
можно считать счастьем 
в жизни, ведь такие моменты 
дарят особое удовольствие. 
Так что наше поколение мож-
но считать счастливым. 

Все люди, в отличие от семей, бывают по-разному счастливы и также по-разному несчастны. 
А может ли считать себя счастливым целое поколение? Об этом мы спросили учеников медиа-
классов столичных школ.

ВОПРОС РЕБРОМ

Газета открывает новые 
молодые таланты 

Я мечтаю стать журна-
листкой. Именно поэ-
тому с радостью от-
кликнулась на предло-

жение написать в приложе-
ние «Пресса в образовании» 
об уроке школьного музея 
«Автомат и гитара», гостем 
которого стал поэт и воин-
итернационалист Александр 
Карпенко. Но после публика-
ции материала мне поступило 
приглашение прийти на заня-
тие в школу юных корреспон-
дентов «Новый фейерверк».
Крупный медиахолдинг нахо-
дится недалеко от станции ме-
тро «Савеловская». Внутри 
современного офиса не было 
кабинетных стен. Вместо них 
я увидела множество столов, 
со стоявшими на них компью-
терами. За ними сосредото-
ченно работали журналисты. 
Газеты с их статьями мы каж-
дый день видим в метро, 
в школах и киосках. А потом 
началась небольшая экскур-
сия, в ходе которой нам пока-
зали студию, откуда вещает 
корпоративное телевидение, 
отдел ИТ-журналистики, му-
зей, в котором хра-
нятся все награды 
«Вечерки» и раз-
личные интересные 
документы и подар-
ки, и даже необыч-
ное кафе, где жур-
налисты могут 
встретиться с геро-
ями своих будущих 
публикаций. Мне  показалось, 
что я попала в сказку! 
А потом всех юных журнали-
стов провели в конференц-
зал, где куратор школы-сту-

дии юного корреспондента 
«Новый фейерверк» и веду-
щий обозреватель газеты «Ве-
черняя Москва» Ольга Кузь-
мина отметила, что всего 
в холдинге выходит около де-
сяти газетных изданий. И кра-
тко рассказала о каждом из 

них. А потом обсу-
дила с нами планы 
работы школы и то, 
как и в каком фор-
мате будут прохо-
дить занятия. Лег-
кая стилистика об-
щения выдавала 
опытного газетчи-
ка, но все равно ау-

дитория была удивлена, когда 
узнала, что обозреватель пи-
шет до 600 тысяч знаков в ме-
сяц, а иногда выходит больше, 
это свыше 200 страниц. В ме-

сяц, считай, по полновесной 
книге! 
— В каждом выпуске школы 
юнкоров, а она была открыта 
в 2013 году, есть те, кто стал 
профессиональным журнали-
стом, — сказала Ольга Кузь-
мина. — Но были и те, кто по-
нял, что журналистика — это 
не дело их жизни, что, кстати, 
тоже результат! 

Нас собралось в зале человек 
двадцать, в основном десяти- 
и одиннадцатиклассники. 
Многих, кто ходит уже не пер-
вый год, главный редактор 
«Вечерней Москвы», писатель 
Александр Куприянов знал да-
же по именам. Но он, человек 
весьма занятой, нашел время 
для юных корреспондентов 
и более двух часов беседовал 

с нами. Это говорит о серьез-
ности, с которой издательство 
относится к воспитанию сво-
ей молодой смены.
Разговор шел в форме вопро-
сов Александра Ивановича 
к аудитории и ответов зала 
на них.
— Писать вы научитесь сами, 
наша задача заставить вас ду-
мать, а значит — проявлять 
свою творческую индивиду-
альность, — сказал Александр 
Куприянов. 
А потом подробно остановил-
ся на задачах современных 
СМИ и на том, чем профессио-
нальный газетчик отличается 
от блогера...
Теперь я точно знаю, что у мо-
ей мечты появился свой адрес.
ВИКТОРИЯ ИВАКОВА
edit@edupressa.ru

ОБУЧЕНИЕ
В редакции газе-
ты «Вечерняя 
 Москва» прошло 
первое занятие 
в школе юного 
корреспондента. 
Своими впечатле-
ниями с «ПВО» по-
делилась одна 
из участниц.

10 октября. Первая публикация десятиклассницы одной из московских школ Виктории Иваковой была на страницах издания 
«Пресса в образовании». Фото: Александр Кочубей 

Машины, доставляющие особое продовольствие

Высокая мода покорила Москву

В Москве прошла выстав-
ка «АгроПродМаш». Же-
лающих ее посетить ока-
залось так много, что 

уже на входе меня встречает 
большая группа людей, прие-
хавших сюда. Легкая суматоха 
царит и внутри. Кто-то из экс-
понентов наводит последние 
штрихи на стендах. 
Другие хотят найти 
нужный им раздел 
и для этого пы-
таются подойти 
к стойке информа-
ции. Мне показа-
лось, что каждый стенд чем-то 
напоминал огромный светя-
щийся город, выстроенный 
буквально с нуля. Все участни-
ки пытаются привлечь потен-
циальных клиентов. А их мо-
жет оказаться немало среди 
тех 26 тысяч гостей, которые, 
по статистике, ежегодно посе-
щают «АгроПродМаш». Но 
я заметила, что интересы 
у всех разные. Одни действи-

тельно имеют профессиональ-
ный интерес. А кто-то прихо-
дит просто поглазеть. Или — 
пожертвовав парами в уни-
верситете, пытается оценить 
ту сферу промышленности, 
с которой в перспективе мо-
жет быть связана дальнейшая 
деятельность. 

— Я ищу производственную 
компанию, которая занима-
ется проблемами очистки во-
доемов, чтобы предложить им 
услуги по модернизации объ-
ектов водоснабжения и водо-
отведения. И все это — для 
улучшения экологической об-
становки, — делится со мной 
участник выставки — руково-
дитель проектов коммерче-
ского департамента одной из 

столичных компаний Павел 
 Савинкин. Надеюсь, ему 
удастся найти партнеров. 
А мое внимание привлек нео-
бычный спиральный транс-
портер. Это — огромный ме-
ханизм, предназначенный  

для перемещения различных 
типов упаковок с пищевыми 
продуктами на разную высо-
ту. Рядом стоял еще один ин-
тересный агрегат — термо-
формер. Он хотя и отличался 
по масштабу от транспортера, 

но его функции при этом не 
менее важны. С помощью 
этой машины продукты полу-
чают вакуумную упаковку, 
увеличивающую срок их хра-
нения. По словам техническо-
го специалиста Владимира 
Бакуновича, существует два 
вида вакуума: «жесткий» 
и «мягкий». 
— Первый из них прессует 
продукт, — говорит Влади-
мир. — А второй способен со-
хранить даже дырочки внутри 
сыра, оставляя его в первона-
чальном виде. Достичь такого 
результата можно только с по-
мощью специального обору-
дования.
Меня очень впечатлил раз-
мах прошедшей выставки. 
В ней приняли участие 
325 компаний из 18 стран ми-
ра, которые выставляли свою 
продукцию в 25 тематических 
разделах.
ВАРВАРА МИЛЮКОВА
edit@edupressa.ru

Здание Манежа распах-
нуло свои двери не на-
ездникам, для которых 
изначально и строи-

лось, а модникам и модницам. 
Именно тут прошло яркое со-
бытие осени — Московская 
неделя моды. За годы своего 
проведения она превратилась 
в крупный международный 
проект, на котором свои кол-
лекции представляют как уже 
известные дизайнеры, так 
и начинающие таланты. Хо-
чется отметить, что каждая 
такая неделя открывает но-
вые тренды, о которых будут 
говорить весь сезон. Обычно 
дизайн коллекций отражает 
не только состояние инду-
стрии в целом, но и различ-
ные текущие социальные 
и культурные моменты.
Так, за последние годы наблю-
дается растущий интерес 
к экологической моде, кото-
рый становится важным 
аспектом для российских ди-
зайнеров. Применение пере-

работанных материалов, от-
каз от токсичных красителей 
и акцент на продолжительно-
сти эксплуатации изделий — 
все это делает отечественные 
бренды актуальными в глазах 
российской молодежи.

Нельзя не отметить, что ди-
зайнеры используют элемен-
ты, ставшие популярными во 
всем мире. Эти яркие коллек-
ции дарят зрителям удиви-
тельное погружение в мир 
красоты и стиля.

Мне удалось поговорить с не-
которыми гостями и участ-
никами этого события. 
И все они сошлись во мне-
нии, что Московская неделя 
моды удалась на славу. 
По словам Юлии Янчик, она 

осталась очень довольна по-
сещением.
— Это было грандиозное со-
бытие, где я смогла увидеть 
последние коллекции от веду-
щих российских дизайне-
ров, — рассказала Юлия Ян-
чик. — Здесь можно приобре-
сти эксклюзивные вещи, ко-
торые не найдешь в обычных 
магазинах. Также были пред-
ставлены новые технологии, 
которые помогут создавать 
еще более красивые и уни-
кальные образы. Кроме того, 

я получила массу положитель-
ных эмоции от общения. 
Ее настроение разделила и ди-
зайнер женской одежды Элла 
Рошаль.
— Я была поражена красотой 
и масштабом мероприятия, — 

отметила моде-
льер. — Я посетила 
несколько пока-
зов, и каждый из 
них был по-своему 
уникальным. Тут 
я познакомилась 

со многими талантливыми 
дизайнерами, и они подели-
лись некоторыми своими 
 идеями.
По словам Эллы, главное, что 
дают такие недели, так это 
возможность узнать много 
нового о последних тенденци-
ях в мире моды. О том, как соз-
даются коллекции, какие ма-
териалы используются и как 
дизайнеры работают над сво-
ими новыми проектами.
АНАСТАСИЯ АБРАМОВА
edit@edupressa.ru

8 октября. (Слева направо) Майя Васильева, Ирина Михалева, 
Владимир Бакунович, участники выставки «АгроПродМаш» 

9 октября. Модельер Элла Рошаль получила большое удовольствие 
от посещения мероприятия

НЕКОТОРЫЕ 
ВЫПУСКНИКИ 
ШКОЛЫ ЮНКОРОВ 

НОВЫЙ 
ФЕЙЕРВЕРК 
СМОГЛИ СТАТЬ 
ИЗВЕСТНЫМИ 
ЖУРНАЛИСТАМИ

Школа юнкоров (от слов юный и корреспондент) — это 
своеобразный кружок, который организуется чаще всего 
при каком-нибудь крупном издании с целью обучения уче-
ников азам журналистики. Материалы юных корреспон-
дентов школы «Новый фейерверк» публикуются на стра-
ницах изданий холдинга «Вечерняя Москва».
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пояснил Савельев. — Украинскому обществу 
трудно жить в парадигме, что «русские могут 
нам сделать все, что захотят, а мы им — ниче-
го». Поэтому атаки беспилотников на россий-
ские города для них — бальзам на душу: смо-
трите, мы тоже можем! Это чувство дает стимул 
к дальнейшему сопротивлению. Каждый ре-
портаж об атаке беспилотников на российские 
города — это грошик в политическую копилку 
Зеленского: видите, я атакую Россию!

Оружие бедных, но хитрых

Военный обозреватель Владислав Шурыгин 
считает, что в области беспилотников ВСУ «ор-
ганизационно опережают нас как минимум 
на шаг».

«Они перешли от создания отдельных подраз-
делений (рот и отрядов) операторов БПЛА к но-
вой гибкой структуре «направлений», объеди-
няющей операторов и производителей на кон-
кретных направлениях, что позволяет им очень 
быстро вносить изменения как в конструкции 
дронов, так и в их аппаратную часть — менять 
частоты, — пишет эксперт в своем телеграм-ка-
нале. — Алгоритм работы такой: роты и отряды 
заказывают дроны партиями (до 1000 штук) 
у производителей, «привязанных» к конкретно-
му направлению. При этом в заказе сразу зада-
ются параметры с учетом актуальной россий-
ской РЭБ — системы радиоэлекторонной борь-
бы, что позволяет каждые три-четыре недели 
вводить в бой новую партию дронов, уже не 

В США — большой скандал. Вот-вот может гря-
нуть Третья мировая, а страна к ней не готова. 
Известный журналист Эшли Вэнс, пишущий 
о высоких технологиях, привел статистику: 
США в настоящее время могут производить 
около 20 тысяч дронов в год, в то время как Ки-
тай производит 20 тысяч беспилотников в день!
«Большая часть будущих войн станет «войнами 
дронов». Таким образом, если ваши дроны луч-
ше, чем чьи-либо еще, вы побеждаете», — от-
ветил на эту публикацию Илон Маск. Он уточ-
нил, что значение будет иметь «количество про-
изведенных за месяц дронов, умноженное на 
средний коэффициент уничтожения». 
— Победителем будет тот, у кого этот коэффи-
циент будет выше, — заявил он.
Действительно ли дроны так важны? 

Местность — как на ладони

— Дроны полностью изменили тактику веде-
ния боевых действий, — заявил военный экс-
перт, член Лиги военных дипломатов Игорь За-
белин. — Дело в том, что поле боя теперь полно-
стью открыто для обеих сторон. Сделать что-то 
скрытно — почти невозможно: разведыватель-
ные дроны постоянно висят над ЛБС — линией 
боевого соприкосновения. Теоретически пере-
группировку или внезапную атаку можно со-
вершить ночью. Но практически это очень 
сложно: на дронах есть тепловизоры, которые 
дают оператору сигнал о перемещении людей 
или техники, ведь все излучают тепло. Неуди-
вительно, что, например, освобождение Авде-
евки в феврале этого года было предопределено 
тем, что наши бойцы пробрались в тыл врага по 
подземной трубе — их с воздуха не было видно.
Второй важный момент: наличие в воздухе дро-
нов сильно увеличило дистанцию между бое-
выми позициями подразделения и пунктом его 
временной дислокации. Если раньше места от-
дыха бойцов после ротации, передовые базы 
хранения вооружения, боекомплекта, техники, 
продовольствия были близко к передовой, то 
сейчас — намного дальше, чтобы не уничтожи-
ли с воздуха. 
— Это значит, что, например, технику для под-
держки пехоты уже быстро не перебросишь, 
боеприпасы и продовольствие — тоже, — пояс-
нил Забелин. — В итоге война становится тяго-
мотной и фрагментарной — без крупных сра-
жений. Взяли опорник противника — вот 
и успех. А взять за неделю штурмом город уже 
не получается: невозможно сосредоточить 
крупные силы где бы то ни было — тут же «на-
кроют» с воздуха.
Проблема третья — потери.
— В ходе СВО потери от пуль — минимальны, 
причем с обеих сторон, — пояснил Игорь Забе-
лин. — Основная часть погибших — либо от 
ударных дронов, либо от снарядов артиллерии, 
которую навели дроны-разведчики. 
Есть и огромная проблема с вывозом раненых. 
Любой автомобиль, БТР, БМП — приоритетная 
цель для дронов, потому что живая сила про-
тивника расположена в нем «кучно». Попал 
один раз — уничтожил нескольких. 
— В итоге «трехсотые», т.е. раненые, куда чаще, 
чем раньше, превращаются в «двухсотых», т.е. 
погибших: не смогли доставить в военный го-
спиталь, — пояснил Игорь Забелин.
Также, по словам эксперта, дроны все активнее 
заменяют артиллерию. Особенно — со сторо-
ны ВСУ.
— Причин тут минимум три. Первая и глав-
ная — недостаток как артиллерии, так и снаря-
дов: склады стран НАТО опустошены, — пояс-
нил эксперт. — Вторая причина — дроны де-
шевле. Снаряд натовского калибра 155 мм сто-
ит в среднем от 12 до 14 тысяч долларов, 
а ударный дрон — от двух тысяч. Причина тре-
тья — на Украине острый дефицит артиллери-
стов: кадровый военный состав в массе своей 
выбит, а научить на артиллериста быстро и с ну-
ля — крайне проблематично. На оператора дро-
на — куда проще. Ну вот и учат.

Политический фактор

Дроны, как оружие новое, стали важным поли-
тическим фактором.
— Украина, проигрывая на поле боя, пытается 
с помощью дронов атаковать, ни больше ни 
меньше, саму российскую государствен-
ность, — рассуждает политолог Григорий Са-
вельев. — Зачем, например, запускают дроны 
на Севастополь? Ведь база Черноморского 
флота оттуда временно перебазировалась 
в Новороссийск. А запускают для того, чтобы 
давить на местное население. Дроны атакуют 
Белгородскую, Курскую, Брянскую области, 
Подмосковье, Москву с одной целью — вызвать 
панику и, по возможности, массовые протесты 
населения. Дескать, нам надоело бояться, да-
вайте заключать мир! Это политика в чистом 
виде: возможность добиться выгодного для 
Украины мира не военными, а террористиче-
скими методами. 
Второй важный момент: дроны, как оружие, 
помогают Западу плавно повышать градус на-
пряженности конфликта с Россией, не вступая 
с ней в прямое военное столкновение.
— Если Штаты или, скажем, Великобритания 
передадут Украине ракеты среднего радиуса 
действия, которые могут бить на тысячу кило-
метров, то Россия может начать бить такими же 
ракетами по их территории. А может, и ядерное 
оружие применит, — пояснил Савельев. — 
А БПЛА, как оборудование несложное, Украина 
худо-бедно производит сама, и тут с Запада 
взятки гладки. И урон России есть, и мы ни 
при чем.
Третье: атаки беспилотников на Россию под-
держивают украинское общество.
— С осени 2022 года мы буквально забрасыва-
ем Украину и БПЛА «Герань», и ракетами. Раз-
рушены сотни объектов критической инфра-
структуры, прежде всего — энергетической, — 

Предприниматель Илон Маск заявил: «Грядут битвы роев дронов, которые поразят воображение». Что интересно, еще два года назад конфликт на Украине 
он назвал «первой войной дронов» и, похоже, оказался прав. Дроны полностью изменили тактику военных действий, потому что любые действия 

противоборствующих сторон теперь под взаимным контролем. Что делать? Как адаптироваться к новым реалиям? 
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Дроны стали выполнять задачи артиллерии, авиации и разведки

Новый бог войны

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Опыт специальной военной операции по-
казал «практически повсеместное» ис-
пользование БПЛА, так что арсенал таких 
аппаратов должен быть «в боевых отде-
лениях, взводах, ротах, батальонах». 
Об этом заявил президент России Влади-
мир Путин.
— Цель должна засекаться максимально 
быстро, информация — передаваться 
для нанесения удара в режиме реального 
времени. БПЛА должны быть увязаны 
между собой, интегрированы в единую 
разведывательную сеть. Уже в ближайшей 
перспективе возможность получать ин-
формацию, передаваемую с беспилотни-
ков, должна быть у каждого бойца, — ска-
зал Верховный главнокомандующий, до-
бавив, что технически это можно органи-
зовать в самое ближайшее время. 
Президент поручил обеспечить дронами 
все боевые подразделения ВС России.

кстати

Работа над созданием беспилотников началась еще в годы Первой мировой войны. Например, Германия 
произвела более 100 управляемых по проводам планеров, которые запускались как с земли, так и с дири-
жаблей, при этом могли нести торпеды и бомбы весом до тысячи кило. Во время Второй мировой, с июня 
1944 года, немцы уже обстреливали Великобританию с помощью самолета-снаряда «Фау-1» — предше-
ственника современных крылатых ракет и БПЛА. В 1960-е в СССР создали реактивные беспилотные само-
леты-разведчики Ту-123 «Ястреб», Ту-141 «Стриж» и Ту-143 «Рейс». Впервые БПЛА начали массово исполь-
зоваться в 1990–1991 годы во время операции США в Ираке «Буря в пустыне». Использование системы гло-
бального позиционирования GPS вывели БПЛА на принципиально новый уровень боевой эффективности. 

подавляемую имеющимися средствами РЭБ. 
Причем на разных участках фронта (направле-
ниях) они могут существенно отличаться. И та 
наша РЭБ, которая работает на одном, может 
совершенно не работать на другом. Такая сете-
центричная гибкая система «направлений», 
очевидно, намного более эффективна, чем вы-
страиваемая сейчас в нашем ВПК система, де-
лающая ставку на крупных производителей 
дронов. Для них быстрая реакция на изменение 
ситуации на фронте и работа с небольшими 
партиями дронов или систем РЭБ под конкрет-
ные участки фронта просто невыгодна, и лю-
бые изменения требуют целой бюрократиче-
ской системы согласования и, соответственно, 
потери времени».

Достанем ПВО

Игорь Забелин считает, что в извечном сорев-
новании щита и меча — дронов и станций 
РЭБ — сейчас, увы, побеждают дроны. Хотя и не 
«в одну калитку», как еще десять лет назад. Так, 

например, в нулевые и десятые годы стали ак-
тивно использоваться стратегические беспи-
лотники-разведчики Global Hawk и MQ-9 
Reaper, а также ударный БПЛА MQ-1C Grey 
Eagle. В это же время Турция, как казалось, тоже 
произвела техническую революцию, выпустив 
серию ударных беспилотников Bayraktar. Одна-
ко быстро выяснилось, что все эти чудеса бес-
пилотной авиации могут лихо резвиться лишь 
там, где нет нормальной ПВО. В итоге в зоне 
спецоперации Bayraktar как появился, так и ис-
чез — все быстро посбивали. А Reaper и Grey 
Eagle Киеву вообще не поставили, хотя и обе-
щали.
— Grey Eagle стоит очень дорого. Комплект из 
четырех таких БПЛА, станции наземного 
управления и спутниковой системы связи обой-
дется в сумму свыше 100 миллионов долла-
ров, — пояснил Игорь Забелин. — Но дело не 
только в цене. Нужны квалифицированные 
операторы, а их долго учить. Плюс Россия все 
равно эти «птички» посбивает — благо есть 
чем. А значит, компания-производитель поне-
сет имиджевый урон. Ей выгоднее рассказы-
вать о «неуязвимости» своих БПЛА и постав-
лять только туда, где их не могут сбить — ну, 
например, Израилю, воюющему против 
 ХАМАС. 
В июне этого года из воздушного пространства 
над Черным морем удалось прогнать и амери-
канский БПЛА Global Hawk. По данным авиаци-
онного телеграм-канала «Файтбомбер», помог 
«Глобальному ястребу» убраться экипаж высот-
ного перехватчика МиГ-31. Он пролетел близко 
к Global Hawk, создав сильнейшую зону турбу-
лентности. Оператор был вынужден увести ма-
шину за 120 миллионов долларов, чтобы она не 
рухнула в море.

И на земле, и в воде

Дроны уже не только в воздухе. Так, в начале 
июня Россия впервые применила беспилотный 
комплекс-камикадзе «Лягушка». На небольшой 
машине грузоподъемностью до 30 кг бойцы за-
крепили несколько мин, приблизили ее к цели 
и подорвали пулеметный расчет ВСУ. Недавно 
холдинг «Высокоточные комплексы» создал 
многофункциональные роботизированные 
комплексы «Депеша» и «Багги». Машины могут 
быстро и скрытно доставлять на передний край 
провизию, боеприпасы, топливо и эвакуиро-
вать раненых. В Приморье налажено производ-
ство дистанционно управляемых наземных 
платформ «Кабан». Эта беспилотная система 
имеет гусеничный ход, управляется дистанци-
онно, способна нести на себе до 210 кг груза 
и еще 220 кг тянуть за собой на буксире. А еще 
на полигонах тестируется гусеничная платфор-
ма «Импульс-М». Этот многоцелевой робот ос-
нащен боевым модулем с противотанковым 
ракетным комплексом!
— По сути, все эти наземные платформы — что-
то среднее между пехотой и бронетехникой, — 
пояснил военный эксперт Борис Рожин. — ВСУ, 
кстати, подобную технику уже используют — 
она поставляется с Запада.
Недавно, например, российские десантники 
уничтожили гусеничного робота ВСУ вблизи 
Часова Яра. Аппарат был западного производ-

Человек сейчас 
стоит дорого, 
поэтому 
его выгодно 
заменять умной 
техникой

Сейчас одна из самых перспективных тех-
нологий управления беспилотниками — 
это так называемый рой дронов. Суть ее 
в том, что в рамках этой концепции дроны 
действуют не по одиночке, а в составе 
больших групп — роев. Что-то вроде 
большой эскадрильи истребителей или 
бомбардировщиков. Поведением роя мо-
жет управлять искусственный интеллект 
или несколько операторов. Институт со-
временной войны Военной академии 
США утверждает, что разработкой этой 
технологии по состоянию на 2024 год за-
нимаются сразу 11 государств. А Израиль 
уже даже применял «рой дронов» 
на практике для борьбы с ХАМАС. Приме-
нялась технология и российскими вой-
сками. Сначала некий объект атакует рой 
дронов, и защищающие его системы ПВО 
выпускают по многочисленным целям 
весь боекомплект. Затем, когда он израс-
ходован, летят большие ракеты — напри-
мер, «Кинжалы», и сбивать их уже физи-
чески нечем. 

В ТЕМУ
ства и использовался для доставки на передний 
край боеприпасов. А уж беспилотные катера, 
нападающие то на Черноморский флот, то на 
опоры Крымского моста, наши моряки уничто-
жают регулярно.
— В ближайшие годы роботизированные на-
земные платформы станут так же распростра-
нены, как и БПЛА. И производить их будут столь 
же массово, — считает Борис Рожин.
Кандидат экономических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев считает:
— Следующие войны будут более высокотехно-
логичными, поскольку это экономически 
оправдано. Почему, например, израильская ар-
мия имеет самые современные вооружения 
и средства связи? Потому что человек в Израи-
ле дорого стоит: он, как правило, хорошо обра-
зован и, работая, производит товары и услуги 
с высокой добавленной стоимостью. Государ-
ству выгоднее вложиться в его защиту, чтобы он 
вернулся с войны, дальше жил, работал, платил 
налоги. Воюют не техникой, а людьми страны, 
где человек экономической ценности не имеет. 
Украина, Сомали или какое-нибудь африкан-
ское государство могут позволить себе очень 
высокие людские потери, потому что человек 
для них ценным экономическим ресурсом не 
является. Да, звучит цинично, но это так. Поэто-
му самые богатые страны стараются воевать 
техникой — это дешевле.
Похоже, Илон Маск прав: битвы дронов не за 
горами. В небе Подмосковья уже сейчас бьются 
наши ракеты и украинские БПЛА. В войне умов 
и техники мы пока побеждаем. Важно это пре-
имущество сохранить.

из истории вопроса
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Депутаты почтили память 
бойцов ополчения 

11 октября в День Москов-
ского народного ополчения 
депутаты Мосгордумы воз-
ложили цветы к памятнику 
«Ополченцы Москвы» и дру-
гим мемориалам в честь ди-
визий ополчения 1941 года. 

Три года назад депутаты сто-
личного парламента едино-
гласно приняли закон, уста-
навливающий памятную дату 
Москвы, — День Московского 
народного ополчения. С тех 
пор в этот день проходят па-
мятные акции, депутаты, об-
щественники, волонтеры, 
школьники, студенты и про-
сто неравнодушные к истории 
своих предков граждане несут 
цветы к памятникам дивизи-
ям Московского народного 
ополчения. 
Самые массовые акции тради-
ционно проходят у памятника 
«Ополченцы Москвы» на пе-
ресечении улицы Народного 
Ополчения и проспекта Мар-
шала Жукова. 
— Осенью 1941 года около 
200 тысяч жителей города са-
мых разных возрастов и граж-
данских профессий спасли 
Москву от немецко-фашист-
ских захватчиков. Почти все 
они не вернулись домой, сло-
жив головы в кровопролит-

ных сражениях. Одним из 
символов их подвига стал про-
рыв из Вяземского окружения 
11 октября у села Богородиц-
кое, — отметил председатель 
Мосгордумы Алексей Шапош-
ников. 
Наталья Григорова — волон-
тер школы № 1287. Вместе 
с друзьями она пришла к мемо-
риалу «Ополченцы Москвы», 
чтобы возложить цветы. 
— Мы понимаем, как важно 
помнить о тех, кто нас защи-
щал и защищает. В школе 
на уроках истории и разгово-
рах о важном мы часто обсуж-
даем Московское народное 

ополчение, — говорит деся-
тиклассница. 
Сегодня в столице установле-
ны памятники всем дивизиям 
Московского народного опол-
чения. Депутат Мосгордумы 
Александр Козлов принял уча-
стие в мемориальной акции 
и вместе с волонтерами возло-
жил цветы к памятнику опол-
ченцам Москворецкой диви-
зии на Новокузнецкой улице. 
— Эта дивизия исторически 
связана с территорией ны-
нешней Новой Москвы, райо-
ном Коммунарка. В начале 
июля 1941 года ее комплекто-
вание завершилось в полевом 
лагере, который располагался 
в Летове и Сосенках. В сентя-
бре 1941 года это формирова-
ние стало 17-й стрелковой 
дивизией, — сказал Алек-
сандр Козлов. 
Депутаты Мосгордумы с 2015 
года реализуют патриотиче-
скую программу «Памяти Мо-
сковского народного ополче-
ния». Ее цель — координиро-
вать работу по увековечению 
памяти московских ополчен-
цев Великой Отечественной 
войны. В мероприятиях тра-
диционно участвуют предста-
вители ветеранского сообще-
ства столицы, а также род-
ственники московских опол-
ченцев. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

11 октября. Председатель МГД Алексей Шапошников (третий слева) и сенатор РФ Инна Святенко 
(крайняя справа) возлагают цветы к памятнику. Фото: Екатерина Хорошилова

Гастрономический фестиваль 
«Золотая осень» оставил са-
мые теплые и приятные вос-
поминания. Дарили их ресто-
раторы, фермеры, визажисты, 
художники и дизайнеры. Са-
мой большой площадкой стал 

кинопарк «Москино». Здесь 
можно было устроить себе на-
стоящие киновыходные. Глав-
ными помощниками желаю-
щих отправиться в грандиоз-
ное кинопутешествие стали 
визажисты.
— Как здорово, что отдельную 
программу устроили и для 
мам! — высказала свое мне-
ние одна из посетительниц 
«Золотой осени» Елена Галак-
тионова. — Дети накатались 
на большой и маленькой ка-
руселях, попробовали вкус-
ные блюда, послушали живые 
выступления музыкантов, 
а мы с подругой смогли прой-
ти настоящее преображение. 
Визажисты Лилия Закирова 
и Надежда Яковлева «покол-
довали» над образами подруг, 
придумав им осенний стиль, 
похожий на тот, который мож-
но встретить в мировых кино-
лентах образца середины про-
шлого века. К пышным приче-

скам и лентам в волосах доба-
вили крупные бусы, красную 
помаду, ретронаряды. 
— Мне никогда не делали та-
ких причесок. Получилось 
волшебно! — отметила посе-
тительница фестиваля Лю-
бовь Коваленко.
После преображения Любовь 
и Елена отправились на фото-
сессию. Яркие снимки гости 
«Золотой осени» делали на фо-
не тыкв, расписанных улич-
ными художниками. 
А в торговых шале посетители 
могли приобрести овощи, 
фрукты, грибы, ягоды, чаи, 
колбасы, рыбу, мед, пряники. 
— Мы привезли мед свежего 
сбора. Хорошо идет гречиш-
ный, — дает попробовать 
всем желающим привезен-
ный из Тверской области мед 
Павел Ананьев.
— А мы радуем москвичей го-
родецкими пряниками, из-
вестными вот уже почти четы-

ре века, — обвел рукой 40 ви-
дов  своей продукции пред-
ставитель нижегородской 
компании Павел Миронов.
— Мы предлагаем сушеные 
и маринованные грибы, све-
жую клюкву и бруснику, — 
представил свою продукцию 
стоящий за соседним прилав-
ком предприниматель Миха-
ил Белоногов. 
Новинкой на ярмарке стали 
белгородские яблоки. Мест-
ные аграрии вывели свой 
сорт, скрестив яблоки с перси-
ками. Сорт получился необы-
чайно сладким и сочным. На-
звали его «Дарена».
Подкрепляли силы гостей 
праздника повара. Готовили  
колбаски из мяса дикого се-
верного оленя, приправляли 
жареной картошкой и мало-
сольными огурчиками, пред-
лагали отведать сибирский 
десерт с кедровыми орешка-
ми и чай с калиной.

— Вкусно, весело, красиво, 
необычно, интересно! Ждем 
новые фестивали! — в один 
голос говорили гости «Золо-
той осени».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Золотую осень проводили 
гастрофестивалем

Вчера в столице 
завершился фес-
тиваль «Золотая 
осень». В выход-
ные его главной 
площадкой стал 
кинопарк «Мос-
кино» в деревне 
Юрово Новой 
Москвы. 

сезон

12 октября. Развлечения на гастрофестивале «Золотая осень» подготовили и для детей, и для взрослых. Посетительница площадки фестиваля в кинопарке «Москино» 
Елена Галактионова побывала у визажиста, которая создала для нее осенний образ в стиле 50-х годов прошлого века. Фото: Василиса Чернявская

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ И УСЛУГ МОСКВЫ
Специальную программу орга-
низовали в кинопарке «Мос-
кино» — там прошел гастро-
фестиваль. Его участниками 
стали 30 фермеров из разных 
регионов и более 10 рестора-
нов, которые предложили 
осеннее меню. Все желающие 
смогли поучаствовать в дегу-
стациях, кулинарных и твор-
ческих мастер-классах. А са-
мых маленьких гостей пригла-
шали покататься на каруселях 
и мини-тракторах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

мосгордума

ИННА СВЯТЕНКО
СЕНАТОР РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Сохранение исторической па-
мяти очень важно для нашей 
страны. Семьи, которые бе-
режно хранят и передают па-
мять о Великой Отечественной 
войне, чтут историю, становят-
ся хранителями традиции. Се-
годня многие пытаются пере-
писать историю нашего госу-
дарства. Подобные патронат-
ные акции имеют особую 
актуальность и позволяют 
формировать преемствен-
ность поколений, знакомить 
молодых людей с реальными 
историческими фактами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школьники
на одной волне 
с нейросетью
Вчера в рамках всероссий-
ского образовательного про-
екта «Урок цифры» прошел 
последний урок по теме 
«Искусственный интеллект: 
промпт-инжиниринг». 

Искусственный интеллект 
(ИИ) сегодня — это одно из са-
мых актуальных направле-
ний, говорит заместитель ди-
ректора направления «Кадры 
для цифровой экономики» 
АНО «Цифровая экономика» 
Ольга Франчук. Она отмечает, 
что именно на ИИ стоит фокус 
в развитии отраслей нашей 
страны — от промышленно-
сти до медицины. А благодаря 
«Уроку цифры» школьники 
научатся работать с нейросе-
тями. 
— От эффективности нового 
типа коммуникации с маши-
ной зависит наше качество 
жизни, — говорит исполни-
тельный директор благотво-
рительного фонда крупного 
банка «Вклад в будущее» Петр 
Положевец.
Согласно программе урока, об-
учение рассчитано на школь-
ников с 1-го по 11-й классы. 
Они ознакомятся с промп-
тами — запросами, которые 
пользователь отправляет ис-
кусственному интеллекту для 
получения определенного ре-
зультата. Так ребята научатся 
правильно «общаться» с ней-
росетью. Это поможет детям 
и подросткам решить различ-
ные задачи во время обучения. 
А еще позволит быстрее оты-
скать нужную информацию 
и идею для творчества.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Китаю и Индии пригодится российский опыт 
по улучшению взаимоотношений

Всеобщий онлайн-зачет дает возможность 
проверить свою финансовую грамотность

Директор Института Китая 
и современной Азии РАН 
Кирилл Бабаев (на фото)
озвучил первые итоги трех-
сторонней конференции 
«Россия — Индия — Китай». 
В том числе речь 
шла об «объеди-
ненной Евразии». 

Сегодня в Евразии 
три страны являют-
ся крупнейшими 
по разным параме-
трам, отметил Ба-
баев.
— Россия — крупнейшая ядер-
ная держава, Китай — круп-
нейшая экономическая, Ин-
дия — самая населенная стра-
на на Земле, — рассказал Баба-
ев. — И если эти страны смогут 

договориться, мы сможем по-
лучить ту самую объединен-
ную Евразию, о которой до-
вольно часто говорит наш пре-
зидент. Но без совместной ко-
ординации трех крупнейших 

стран единая Евра-
зия невозможна. 
На конференции 
обсуждались раз-
личные шаги в эко-
номической сфере, 
создание новых 
транспортных ар-
терий между стра-
нами, отношение 

к региональным конфликтам. 
Говорили о совпадении пони-
мания основных идеологиче-
ских понятий, таких как мно-
гополярный мир, принцип не-
вмешательства. 

Открыто обсуждался самый 
проблемный вопрос — взаи-
моотношения между Китаем 
и Индией. Кирилл Бабаев от-
метил, что здесь может по-
мочь российский опыт в вы-
страивании отношений с Ки-
таем. Если 35 лет назад они 
были на самом низком уров-
не, сейчас они находятся на 
самой высокой точке. Бабаев 
подчеркнул, что за это время 
была проделана гигантская 
работа по формированию 
многостороннего стратегиче-
ского партнерства, и выразил 
надежду, что конференция 
также сыграет свою роль 
в укреплении сотрудничества 
двух стран. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

В России до 29 октября про-
ходит седьмой ежегодный 
Всероссийский онлайн-зачет 
по финансовой грамотности. 
Участие в нем могут принять 
и жители Москвы.

В Банке России, который явля-
ется организатором онлайн-
зачета, рассказали, что участ-
ники проверят, насколько хо-
рошо они ориентируются 
в финансовых вопросах, и по-
лучат рекомендации, которые 
помогут восполнить пробелы 
в знаниях. 
— Успешно справившимся 
с зачетом выдадут именные 
сертификаты, — уточнили ор-
ганизаторы, добавив, что за-
чет можно пройти индивиду-

ально или всей семьей. — Ко-
личество и сложность зада-
ний зависят от возраста 
участника. 
В Банке России также отмети-
ли, что задания подготовле-
ны на основе конкретных 
жизненных ситуаций и помо-
гают научиться принимать 
рациональные финансовые 
решения. 
— А для тех, кто уверен в сво-
их знаниях, есть продвинутый 
уровень сложности, — поде-
лились организаторы меро-
приятия.
Кроме того, акция будет инте-
ресна и детям младшего воз-
раста — для них разработаны 
увлекательные интерактив-
ные задания, которые в игро-

вой форме познакомят с базо-
выми понятиями финансовой 
грамотности.
— Для школьников 7–11-х 
классов с 15 по 17 октября бу-
дет проведен олимпиадный 
зачет. Ребята, прошедшие его 
успешно, смогут без дописпы-
таний выйти в финал Всерос-
сийской олимпиады «Высшая 
проба» НИУ «Высшая школа 
экономики» по профилю «Фи-
нансовая грамотность». Побе-
дители получат льготы при 
поступлении в вузы, — рас-
сказали в Банке России.
Узнать подробности и зареги-
стрироваться можно на сайте 
проекта: fi nzachet.ru.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

После возвращения с орбиты главное — 
привыкнуть к земной силе тяжести
Встреча с Героем РФ, летчи-
ком-космонавтом Андреем 
Борисенко и экипажем 
72-й длительной экспедиции 
Международной космиче-
ской станции прошла 
в МГУ в рамках фестиваля 
«НАУКА 0+». Задать вопросы 
находящимся на орбите 
Алексею Овчинину, Ивану 
Вагнеру и Александру 
Гребенкину стало возможно 
благодаря разработанной 
в России платформе видео-
конференц-связи. 

Эта площадка фестиваля во-
шла в число одной из самых по-
пулярных. В аудитории бук-
вально яблоку было негде 
упасть. Открыл встречу Ан-
дрей Борисенко, совершив-
ший два космических полета. 
В общей сложности он провел 
на орбите 337 суток. Вопросы 
от взрослых и детей сыпались 
один за другим. Андрей Бори-
сенко рассказал, что, хотя воз-
растной ценз космонавта со-
ставляет 35 лет, он полетел 
в космос в 39. Для него, как спе-
циалиста, несколько лет про-
работавшего в Центре управ-
ления полетами и прошедшего 
путь от инженера до сменного 
руководителя полетов, сдела-
ли исключение. И после стар-
та, помимо перегрузок, он по-
чувствовал необыкновенную 
эйфорию. По статистике, при-
мерно трети участников отря-
да космонавтов так и не уда-
лось полететь в космос. 
Время на МКС рассчитано 
буквально по минутам. Ос-
новная задача экипажа — 
проведение различных иссле-
дований и наблюдений. За 

одни земные сутки обитатели 
станции встречают 16 рассве-
тов и закатов. Космонавты ут-
верждают, что ни одна фото-
графия и видеозапись не пе-
редают весь спектр цветов 
и красок, в которых восприни-
мает Землю человеческий 
глаз. Обязательный пункт 
в режиме экипажа — не менее 
двух часов занятий спортом. 
— Нет, инопланетян я в кос-
мосе не встречал, — улыбает-
ся Андрей Борисенко. — Это, 
наверное, самый популярный 
вопрос. А если бы встретили, 
действовали бы по обстанов-
ке и в соответствии со здра-
вым смыслом. 
Во время телемоста наши кос-
монавты рассказали, что стать 

космонавтом сегодня может 
каждый. Набор в отряд идет 
постоянно. Требуются специ-
алисты с техническим и меди-
цинским образованием. 
Космонавты отметили, что 
есть несколько мест, которые 
они любят наблюдать из кос-
моса. Для многих это Камчат-
ка. Алексей Овчинин поде-
лился, какой эксперимент 
ему хотелось бы провести на 
орбите. 
— Это эксперимент с искус-
ственной гравитацией, — го-
ворит он. — В будущем, когда 
мы полетим к дальним плане-
там, нам это очень пригодится. 
Кроме того, я бы провел экспе-
римент по воспроизводству 
животных и насекомых. 

Все космонавты подчеркива-
ют, что по прибытии на орби-
ту и возвращении на Землю 
необходима адаптация. В пер-
вом случае — к условиям не-
весомости, во втором — к зем-
ному притяжению. Первые 
дни на Земле хочется что-то 
«подвесить» рядом с собой, за-
крепить на поверхности или, 
проснувшись, «вылететь» из 
кровати. 
Андрей Борисенко признался, 
что такие встречи стали судь-
боносными для многих. К при-
меру, сам он утвердился в вы-
боре «космического будущего» 
после общения с космонавтом 
Георгием Гречко. 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

12 октября. Герой РФ, летчик-космонавт Андрей Борисенко 
отвечает на вопросы. Фото: Анатолий Цымбалюк

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ
РЕКТОР МГУ ИМ. ЛОМОНОСОВА

Фестиваль сегодня стал самой 
главной площадкой по популя-
ризации науки в нашей стра-
не. Сейчас к его проведению 
подключились многие зару-
бежные страны. Буквально 
на днях открывается проводи-
мый нами фестиваль в Китай-
ской Народной Республике, 
Узбекистане, Таджикистане, 
в Белоруссии, на Кубе. Фести-
валь посвящен теме «Наука 
вокруг нас». Это лекции, семи-
нары, мастер-классы, встречи 
с нобелевскими лауреатами. 
Мы рады, что праздник удал-
ся. В прошлом году его участ-
никами на трехстах площад-
ках стали 16 миллионов чело-
век. Думаю, что в этом году мы 
достигнем такой же цифры. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ



11МненияВечерняя Москва 14 октября 2024 года № 193 (29850) vm.ru

Зачем «отзовикам» 
врачебные тайны

Полнейший  
избинг

Очень спорную идею предложил глава Национальной 
ассоциации управленцев сферы здравоохранения Мус-
лим Муслимов. Он просит Государственную думу дать 
доступ сетевым средствам массовой информации к рее-
стру медицинских организаций и регистру медработни-
ков. Затеяно это не ради удобства журналистов. А для 
того, чтобы приравненные к СМИ порталы отзывов 
о врачах имели право получать сведения об образова-
нии любого специалиста, пройденных им курсах повы-
шения квалификации, наличии аккредитации.
Сейчас все это просто копируется с сайтов лечебных уч-
реждений, где полно неточностей, ошибок и устаревшей 
информации. В результате на порталах отзывов можно 
найти профили врачей, которые уже никого не лечат — 
вышли на пенсию или вовсе покинули этот мир. Но на 
сайтах они по-прежнему в строю! Все как положено: фо-
тография доктора, клиника, где он принимает, расписа-
ние и даже стоимость консультации. Умная программа 
своевременно добавляет годы стажа. Автоматически. От-
куда ей знать, что если доктор и ведет сейчас прием, то 
только в какой-нибудь небесной клинике?
А в прошлом году один из порталов отзывов обнаружил 
у себя профили самозванцев. Шесть «докторов» с под-
дельными дипломами, пара не защитивших диссертации 
«кандидатов наук» и больше двух десятков специалистов 
с липовыми категориями.
Конечно, владельцам сайтов-«отзовиков» доступ к рее-
стру медицинских организаций и регистру медработни-
ков очень бы пригодился. Досадных ошибок станет зна-
чительно меньше. Упростится наполнение порталов, 
можно брать уже готовую актуальную информацию. То 
есть без лишних усилий и затрат развивать свой частный 
бизнес. И при этом уверять общество, что порталы отзы-
вов о врачах обеспечивают право пациентов на информа-
цию и выводят аферистов на чистую воду.
Стоит заметить, что данные из официального регистра не 
могут гарантировать стопроцентную подлинность доку-
ментов. Если какой-нибудь лжедоктор устроился по под-
дельному диплому в больницу или поликлинику, значит, 
он сумел обмануть отдел кадров. Оттуда эта липа прями-
ком попадет в регистр. Если обман вскроется, репутация 
портала отзывов не пострадает: он же использовал дан-
ные государственного органа.
Не слишком ли много просят «отзовики», которых в ин-
тернете становится все больше? Давайте посмотрим, к че-
му они могут получить доступ. В личном кабинете врача 
указываются дата и место рождения, паспортные данные, 
место жительства и регистрации, СНИЛС, все дипломы, 
свидетельства, сертификаты и аккредитации. А также 
сведения о том, когда, где и кем доктор работал, основа-
ния увольнения. Все, так сказать, врачебные тайны. От-
личный подарок — не только для порталов отзывов, но 
и для телефонных мошенников: «Алло, Иван Петрович? 
Это звонят из областного Минздрава. Нужно обновить 
аккредитацию, иначе вы не сможете работать. Сейчас 
придет СМС, сообщите код».
Узнав об очередной утечке базы данных какой-нибудь 
клиники или лаборатории, мы требуем надежного хране-
ния чувствительной личной информации. А тут предлага-
ется раскрывать ее частным компаниям. Ради чего? Что-
бы точные сведения о конкретном враче уравновесили 
субъективные отзывы анонимных пациентов, которые 
зачастую не способны оценить профессиональный уро-
вень доктора? Нет, пусть бизнес сам решает свои задачи. 
Государственный регистр медицинских работников соз-
дан совсем для других целей.

Людей потянуло за город, на природу. И, знаете ли, в свете 
новой повестки уже не хочется гламура — деревьев с под-
светкой, искусственных пальм и бассейна с голубой водой. 
Хочется такого: аутентичного, посконного. Чтоб — иех, 
раззудись, плечо, и крыльцо скрип-скрип, и колодец с жу-
равлем! А по улице русская красавица в лаптях синими гла-
зами зыркает, косу пшеничную застенчиво теребит. Где-то 
вдали петух кукарекает, приветствует зарю. И коровка мы-
чит — хочет изможденному горожанину молока дать, на-
турального, как  пишут на ярлычке, БЗМЖ.
И снова предприниматели подсуетились! Ну такие шу-
стрые — диву даешься. На всякий запрос тут же тебе пред-
ложение. И вот — предлагают избинг. Что такое избинг? 
Звучит тупо, как все искусственное. Но какова задумка-то. 
Люди, замученные городской пылью, приезжают в самую 
что ни на есть русскую деревню и снимают не пятизвездоч-
ный отель, а избу! В описании так и говорится: избинг — 
это глэмпинг, адаптированный для применения на терри-
ториях исторических поселений, малых городов, сел и де-
ревень, в границах охраняемых ландшафтов.
То есть без иностранщины все же никак — ибо глэмпинг. 
А что такое у нас глэмпинг? «Гламурный лагерь» — ком-
фортабельные палатки на свежем воздухе. Ну только на 
«русских дрожжах». Огород предполагается, тихая охота, 
рыбалка — все такое. Первые избушки для «избинга» по-
строили в Плесе Ивановской области. Отдых, говорят, 
предполагает погружение в атмосферу русской деревни. 
Печка, баня. Холопы, крестьянки — ну это так летит не 
ограниченная фантазиями моя мысль.
Предприниматель Алексей Шевцов разработал и запатен-
товал такой вид отдыха. Молодец! Надо развивать свое. Но 
почему опять оборачиваемся на Запад и добавляем окон-
чание «инг»? Мало было нам коворкингов, нетворкингов, 
буллингов, сторителлингов, тимбилдингов?
Поеду-ка я в избинг и займусь коворкингом (совместной 
работой) и тимбилдингом (командной веселухой). В дет-
стве было такое: изобретали тайный язык и ко всем словам 
добавляли окончание, дай бог вспомнить какое? «Соленый 
язык», когда все, что нужно — разделить гласные слова на 
две и вставить между ними букву «с». А — АСА, Е — ЕСЕ, 
У — УСУ. «Привет, мой друг!» — «Присивесет, мосой дру-
суг!»  Или язык тутни, по мотивам книги Сетона-Томпсона 
«Юные дикари». Согласные удваиваются, а между ними 
вставляется буква «у». «Саша» превращается в «Сусашу-
ша», например. Взрослые не поймут — а нам того и надо! 
Вот теперь, благодаря предпринимателям и прочим лю-
дям, держащим руку на пульсе времени, мы все стали Суса-
шушами, слабо понимающими, что именно происходит. 
Но где-то в глубине сознания зарождается мысль, что стать 
модным и современным не так уж и сложно. Главное — во-
время добавить нужное окончание к знакомому словечку.
Избинг есть, а находится этот избинг где? Ну понятно, в де-
ревнинге! Муууу, мычат коровнинги. И есть те, кто любит 
рыбалкинги, а есть те, кто обожает грибинги,  — и все эти 
люди, конечно, найдут чем заняться в деревнинге! А какие 
там ночью звездинги, а какие солнечные, ясные утринги 
и на травах росинги… Ромашкинги, колокольчинги, сено-
валинги, мы все это помним, наверное, из каких-то про-
шлых своих жизнингов. Мммм.
И только, бывает, выйдешь, весь такой просветленный, 
в лаптях и сарафане, на улицу — встречать зорингу, а там 
на тебя вывалится, весь с бодунища, местный житель, ска-
жем, Серега. И как скажет непристойность какую-то, с от-
тягом, пошлую и матерную.
Ой, все! Полный избинг.

Темпы дезертирства из вооруженных сил Украины (ВСУ) 
сравнялись с темпами ежемесячной мобилизации, и, похоже, 
это только «начало конца». По украинскому (пока еще) городу 
Николаеву в эти дни продолжают ходить толпы женщин с пла-
катами «Верните парней домой!» и «Не дадим их убить!». Это 
митингуют жены и матери солдат 123-й бригады территори-
альной обороны (ТрО), недавно «прославившейся» массовым 
драпом из Угледара. В Киеве начали было называть образцом 
офицерской чести подполковника Игоря Гриба, который яко-
бы застрелился от позора, узнав, что его 187-й батальон сбе-
жал с позиций. Но затем появились данные, что комбат Гриб 
не покончил с собой, а был пристрелен собственными солда-
тами при попытке воспрепятствовать массовому дезертир-
ству подчиненных.
Родственники сбежавших с фронта теробороновцев 187-го 
батальона 123-й бригады ТрО грозят бунтом, а власти не зна-
ют, что делать с прячущимися за спинами жен дезертирами — 
батальонами позиции на фронте еще не оставляли. Хотя сбе-
жавших из ВСУ уже на три полнокровные дивизии набирает-
ся. Согласно данным офиса генпрокурора Украины, за восемь 
месяцев 2024 года открыто 29 тысяч 984 уголовных производ-
ства за самовольное оставление военнослужащими части, 
в то время как в 2022-м таких фактов было 6641. Не лучше 
ситуация с доказанным дезертирством: с января по сентябрь 
текущего года зафиксировано 15 559 случаев (в 2022-м — 
3442). Это — официальные данные, но украинские блогеры 
и депутаты утверждают, что пока сотрудники ТЦК (аналог во-
енкомата) на улицах ловят одного «ухилянта» (уклониста от 
призыва), с фронта сбегает десяток «захисныков» (защитни-
ков украинской родины).
«После того как мобилизованный украинец попадает на ли-
нию боевого соприкосновения, средний срок его жизни со-

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редакторы страницы КСЕНИЯ ЕФИМКОВА и ВЕРА НАЗАРОВА 
edit@vm.ru

1 СТОИТ ЛИ ДЕЛАТЬ ДОСТУПНЫМ ДЛЯ САЙТОВ ГОСРЕГИСТР МЕДИЦИНСКИХ РАБОТНИКОВ

2 ПОЧЕМУ ОТПРАВИЛИ В ОТСТАВКУ НИКИТУ ХРУЩЕВА И КАК НАЧИНАЛСЯ ПЕРИОД ЗАСТОЯ

3 ТЕМПЫ ДЕЗЕРТИРСТВА ИЗ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ УКРАИНЫ СРАВНЯЛИСЬ С ТЕМПАМИ МОБИЛИЗАЦИИ

4 ВОТ МОЯ ДЕРЕВНЯ: НОВЫЙ РУССКИЙ ВИД ОТДЫХА С ЗАПАДНЫМ ПРОНОНСОМ

1

2

20 октября 1960 года. Первый секретарь ЦК КПСС, председатель Совета министров СССР Никита Сергеевич 
Хрущев выступает на митинге трудящихся Москвы после возвращения с XV сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН. 14 октября 1964 года Хрущев был смещен со своей должности на внеочередном Пленуме ЦК КПСС.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Беги, уклонист, 
беги

ставляет примерно три месяца», — написал в своем телеграм-
канале депутат Верховной рады Украины Александр Дубинский. 
При этом он уточнил, что месяц солдат живет в учебке, а вот за-
тем, уже непосредственно на передовой, срок его жизни состав-
ляет обычно пару месяцев. «После чего 70 процентов мобилизо-

ванных превращаются в «двухсотых» (трупы) или «трехсо-
тых» (раненые)», — констатировал Дубинский.
В министерстве обороны Украины заявляли о намерении на-
брать в ВСУ еще 200 тысяч солдат. Но потенциальные призыв-
ники все активнее бегут из страны, «ховаются» по подвалам 
у родственников, покупают медсправки или «бронь» (1,5 мил-
лиона «забронированных» в стране — чиновники, работники 
оборонки и студия «Квартал-95» в полном составе!). А у боль-
шинства призванных на военную службу украинцев больше 
нет мотивации воевать. Без малого три года жестокой войны 
выбили из мозгов вколоченную за 30 лет «самостийности» 
дурь об исключительности Украины. Большинство понимает 
и нереалистичность заявленных «просроченным» президен-
том Зеленским целей «выхода на границы Украины 1991 го-
да». Также очевидно, что российские войска существенно 
сильнее, поэтому многие украинские бойцы дезертируют или 
сдаются в плен.
На Западе все активнее обсуждается идея завершить военный 
конфликт на Украине мирными переговорами, потому что 
спонсоры киевского режима поняли: ВСУ выдыхаются. «Де-
зертирство и хаос в украинских рядах», — такая мрачная кар-
тина описывается в опубликованной на сайте американской 
CNN статье, основанной на беседах с офицерами ВСУ, кото-
рые воюют под Покровском. Собеседники заявили, что про-
блемы множатся по нарастающей: все больше беглецов из 
окопов и дисциплина падает. «Не все мобилизованные солда-
ты покидают свои позиции, но большинство — да, — расска-
зал командир одного из украинских подразделений. — Когда 
приезжают новые ребята, они сразу понимают, как тут труд-
но. Видят много неприятельских дронов, артиллерию и мино-
меты. Солдаты выходят на позиции, и если выживают, то по-
сле ротации отказываются возвращаться в бой». 
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14 октября 1964 года на внеочередном пленуме ЦК КПСС 
был смещен со своей должности первого секретаря ЦК КПСС 
Никита Хрущев. Это было сродни государственному перево-
роту. Хотя бескровному. Началось 18-летнее правление Лео-
нида Брежнева. «Обвинительный приговор» Хрущеву зачи-
тал секретарь ЦК Михаил Суслов (позже — «серый кардинал 
Кремля», отвечавший за идеологию в брежневское время). 
Сказав несколько положительных фраз о деятельности Хру-
щева — о его роли в разоблачении культа личности Сталина, 
заслугах в борьбе с «антипартийной группой Молотова, Ка-
гановича, Маленкова», в проведении политики мирного со-
существования, затем он обрушил на руководителя ЦК це-
лый ворох по тем временам «клишированных» обвинений: 
«нарушение норм партийного руководства», волюнтаризм. 
Хрущеву припомнили ликвидацию райкомов партии, заме-
ну пятилеток семилетними планами, «монополизацию ру-
ководства сельским хозяйством», особенно увлечение куку-
рузой, «самовольство в награждении орденами, угроза разо-
гнать Академию наук». Затем ему «прописали» «преклон-
ный возраст и ухудшение состояния здоровья» и сняли со 
всех постов. Было признано «нецелесообразным в дальней-
шем объединять в одном лице обязанности первого секрета-
ря ЦК КПСС и председателя Совета Министров СССР». 
Новый первый секретарь ЦК КПСС Леонид Брежнев (позже он 
переименует себя в генерального секретаря) рекомендовал 
вопрос об отставке Хрущева на партсобраниях не обсуждать. 
В Брежневе с его довольно мягким характером многие в руко-
водстве партии видели «временщика», которого потом мож-
но будет заменить на кого-то более сильного. Как часто быва-
ло в истории, эти люди ошиблись. Брежнев всех переиграл, 
а многих, включая Суслова, и пережил. Председателем Сов-
мина стал Алексей Косыгин. Он попытался провести доволь-

Госпереворот 
по-советски

но масштабную экономическую реформу в конце 1960-х — на-
чале 1970-х, основанную на внедрении хозрасчета на предприя-
тиях. Однако политического веса Косыгину не хватило. Руковод-
ство КПСС испугалось, что «слишком резкое» повышение 
эффективности производства и производительности высвобо-
дит миллионы рабочих рук, а еще приведет к росту имуществен-

ного неравенства. Реформы забуксовали, а потом их и вовсе 
свернули, поскольку на фоне общемирового повышения не-
фтяных цен резко выросли и нефтегазовые доходы СССР. Хру-
щевскую гиперактивность (иногда казавшуюся глуповатой) 
сменила брежневская неспешность, а потом и вовсе застой. 
Единственного, кто пытался в октябре 1964 года выступить 
в защиту Хрущева — Анастаса Микояна, сменил «бледный» 
Николай Подгорный на посту председателя Президиума Вер-
ховного Совета СССР. А в 1979 году его должность понадоби-
лась самому Брежневу, который совместил ее с должностью 
генсека. Подгорного отправили на пенсию. Другой «соавтор 
переворота 1964 года», Дмитрий Полянский, оставался 
в должности зампреда Совета Министров до 1973 года, когда 
был исключительно по личной прихоти Брежнева назначен 
министром сельского хозяйства, а потом отправлен послом 
в Японию. Примерно та же участь постигла и других «заговор-
щиков». Так, секретарь ЦК Александр Шелепин (зампред Сов-
мина) сначала получил повышение, а в 1975 году его вывели 
из состава Политбюро.
Одним из первых — в 1966 году — убрали Вадима Тикунова, 
министра охраны общественного порядка РСФСР. И как 
убрали! Сначала отправили послом в Верхнюю Вольту (ныне 
Буркина-Фасо), а потом в Камерун. Главу КГБ Владимира Се-
мичастного сняли с работы в 1967-м, отправив зампредом 
Совмина на Украину, вменив в вину, что КГБ проморгало по-
бег дочери Сталина Светланы Аллилуевой из СССР. Посте-
пенно Брежнев сосредоточил в своих руках всю реальную 
власть. Зато воцарившийся при нем застой подавляющую 
часть партийной номенклатуры устраивал. Для нее настал 
настоящий «золотой век», кончившийся тяжелейшим кри-
зисом советской экономики, вынужденной перестройкой, 
которая «пошла не туда», — и затем распадом СССР. 

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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точка Сегодня точку в номере ставит участница международного забега Moscow Marathon (Московский марафон 2024 года) из Южно-Сахалинска Анна Мордовина. Спор-
тивное мероприятие длилось два дня. Среди участников забега были как жители столицы и гости из других регионов России, так и участники из самых разных стран 
мира. В общей сложности на Moscow Marathon зарегистрировалось около 40 тысяч спортсменов. Маршрут забега пролегал через центр столицы. По пути перед ма-
рафонцами открылись виды на известные достопримечательности Москвы: сталинские высотки, Большой театр, здание ФСБ, Политехнический музей, Кремль 
и храм Христа Спасителя. Попробовать свои силы в этом году смогли и взрослые, и дети. Для юных спортсменов забег прошел 12 октября. В этот же день состоялся 
старт для взрослых на дистанцию в 10 километров. А вчера, 13 октября, состоялся сам забег на марафонскую дистанцию — 42,2 километра. Фото: Александр Кочубей

Второго дубля 
нам никто не даст
Зрители часто ищут в фильмах готовые решения собствен-
ных проблем, поскольку узнают в героях лент себя. Кино 
снимают в утешение человеку. Например, комедия Дане-
лии «Мимино» — притча о том, как, исполнив заветные 
желания, человек возвращается домой уже успокоенным 
и радостным. Герой ушел в большую авиацию, отомстил 
за обиженную сестру, всех простил и отпустил. Почти не-
возможная трансформация человека, который ценит 
близких больше, чем дальних, потому что он не очень-то 
оказался им нужен. А дома без него никак, заждались! 
Рецептов жизни не так уж много, для этого нужно отли-
чать жизнь и фантазии. «Не имей 100 рублей, а имей 
100 друзей» — тоже рецепт, но оказывается, что из 100 са-
мыми близкими могут быть только один-два человека. 
Но жизнь не всегда беднее, чем кино. За ошибки расплачи-
вается сам зритель, и дублей нет. 
Искусство не должно давать подсказки, в отличие от пси-
хологов, которые, конечно, подсказывают варианты, но 
обкатывать их все равно самому человеку. Так что сколько 
ни смотри телевизор, а жизнь начинается, когда его вы-
ключаешь. 
Пробиваясь по жизни, мы теряем нить судьбы. Мечта дает 
энергию движения. Но даже дети предпочитают подра-
жать кому-то, полагаясь на чужой опыт, пропуская вперед 
смелых. Спокойнее идти в фарватере чужой судьбы. В ки-
но мы тоже ищем примеры для подражания. На консульта-
циях легко обнаружить фильмы, с героев которых были 
списаны тысячи судеб целого поколения. «Москва слезам 
не верит» — для приезжих, утешение и рецепт — не рас-
кисать. И главный ингредиент — нужно учиться. Из трех 
героинь знаменитого кино только Катерина училась 
и принимала жизнь как есть, стала счастливой. Как и ге-
рой «Мимино», она хотела прожить историю про себя, а не 
воображаемую историю успеха. Обычно в кино успех вы-
глядит как лотерейный выигрыш: раз-раз — и в дамках! 
В жизни на повороты уходят годы. 
И что, отказываться от мечты? Нет, производить коррек-
тировку на жизнь, готовиться к следующему многолетне-
му путешествию, не забывая, откуда все началось. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Большинство 
россиян хотят три 
выходных дня. 
И как вам?

АНАСТАСИЯ ТАЛАНОВА
МЕНЕДЖЕР ПО ПЕРСОНАЛУ В ВУЗЕ

Три выходных — это огром-
ная, почти непозволительная 
роскошь. Сама концепция ка-
жется неплохой, пока не начи-
наешь задумываться над ее 
реализацией. Сейчас у каждо-
го сотрудника есть план ра-
бот, которые он должен вы-
полнить за определенный 
срок. Если в неделю добавить 
выходной, то нагрузка в рабо-
чий день должна увеличиться, 
иначе сотрудник просто ри-
скует потерять работоспособ-
ность, и скорость выполнения 
задач сильно снизится. Воз-
можно, дополнительный вы-
ходной повлечет за собой уве-
личение количества рабочих 
часов, что тоже звучит не 
очень приятно. Я думаю, раз 
у людей есть потребность 
в третьем выходном, возмож-
но, компаниям стоит заду-
маться о гибридном графике: 
когда раз в неделю сотрудник 
выполняет свои задачи из до-
ма. Хотя для очень многих 
профессий удаленная работа 
невозможна. 

АНДРЕЙ МИРОНОВ
ПСИХОЛОГ

Третий выходной день окажет 
положительное влияние на 

семью, отношения и работо-
способность человека. Часто 
люди вынуждены интенсивно 
работать пять дней подряд. 
К субботе они просто не успе-
вают восстановиться от тру-
дового ритма, поэтому в этот 
день желание у них только од-
но — спать. А ведь есть и раз-
ные другие дела, которые хо-
рошо было бы успеть сделать: 
работа по дому, общение 
с партнером, игры с детьми, 
встречи с родственниками 
или друзьями. В итоге человек 
не отдыхает на выходных 
и выходит на работу все еще 
уставший. Если такой ритм 
будет продолжаться долго, 
у человека будет высокий 
риск эмоционального выгора-
ния. А это, к слову, невыгодно 
как для него самого, так и для 
его работодателя, потому что 
эффективность уставшего со-
трудника значительно ниже. 
В крайнем случае человек во-
обще может уволиться. За три 
дня отдыха можно успеть сде-
лать больше вещей, способ-
ствующих хорошему отдыху: 
это прогулки на свежем возду-
хе, встречи с семьей, смена 
деятельности. 

АНДРЕЙ КОВАЛЕВ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Понятно, что сегодня у нас 
в стране немного людей, кото-
рые готовы пахать по ночам, 
без выходных и отпусков. Но 
сейчас нам некогда отдыхать! 
Россия переживает непростое 
время. Нам всем необходимо 

Более 70 процентов россиян предпочли бы иметь три выходных дня в неделю. 
Об этом свидетельствуют результаты опроса, проведенного сервисами по поиску ра-
боты. 17 процентов респондентов устраивают два выходных, еще 8 хотели бы отды-
хать больше трех дней в неделю. Одному проценту хватило бы лишь дня.

вопрос дня

Подготовили ДИАНА ПРОХОРЕНКО, 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

работать с утроенной энерги-
ей. В нашей стране и так боль-
ше праздников, чем в любом 
другом государстве. Мы оста-
вили советские праздники, до-
бавили российские и церков-
ные, и получилась куча выход-
ных в году. А ведь надо рабо-
тать! Я бы предложил сделать 
один выходной: но понимаю, 
что большинство назовет ме-
ня за такую идею негодяем. 
Поэтому нужно оставить все 
как есть: два выходных, и точ-
ка. Если люди будут отдыхать 
три дня в неделю, кто Россию 
поднимать будет?

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

Идея ввести четырехдневную 
трудовую неделю крайне ин-
тересная и хорошая. Тенден-
ция к упрощению рабочего 
графика идет начиная с XX ве-
ка. Можно посмотреть на при-
меры западных стран, где уже 
на законодательном уровне 
у людей есть три выходных 
дня: Нидерланды, Норвегия, 
Германия и другие. Местно-
му гражданскому обществу 
крайне понравился подобный 
рабочий график. Причина 
проста и понятна: у людей по-
явилось гораздо больше сво-
бодного времени. Они спо-
койно тратят его на разные 
занятия вне работы: напри-
мер, на увлечения и хобби, на 
времяпрепровождение с се-
мьей. Кроме того, такое ново-
введение не сказалось нега-
тивно на рабочем процессе. 
Несмотря на этот положи-
тельный пример иностран-
ных коллег, мне кажется, что 
в нашей стране в ближайшее 
время не стоит ожидать даже 
рассмотрения подобной ини-
циативы. России крайне необ-
ходимы рабочие кадры: их по-
просту не хватает.

Реставраторы восстановили 
советское панно

12 октября в Даниловском 
районе открыли отреставри-
рованное москвичами совет-
ское панно «Достижения 
СССР». «ВМ» узнала, 
как удалось подарить этой 
достопримечательности вто-
рую жизнь.

Посетители делового кварта-
ла «Товарищество Рябовской 
мануфактуры» с интересом 
рассматривают советский сю-
жет. «Это же явно биолог, кос-
монавт и инженер. Да, а вот 
здесь изображен мирный 
атом и нефтяная вышка», пе-
решептываются гости. Они 
рассматривают панно «Дости-
жения СССР», на котором изо-
бражены разные отрасли. 
Изначально оно висело на зда-
нии Московского завода элек-
троизмерительных приборов 
в районе Серпуховского Вала, 
рассказывает руководитель 
трудкоммуны «Вспомнить 
все» Наталья Тарнавская. 
— Оно было во дворе, поэто-
му о существовании шедевра 
были в курсе только местные, 
например краевед Илья Мал-
ков-Герман. Именно он узнал 
о сносе корпуса бывшего за-
вода, — объясняет Наталья. 
Краевед отмечает, что каж-
дый день ходит на работу че-
рез дворы, где и висело панно. 

— И вот я стал свидетелем его 
демонтажа. Понял, что вполне 
себе целенькое панно «погиб-
нет». Я сразу стал договари-
ваться с прорабом о том, что-
бы снять его перед сносом 
здания. В итоге получилось 
«заморозить» работы больше 
чем на три дня, — говорит он.
Затем Илья связался с этой 
площадкой (Товарищество 
Рябовской мануфактуры.  — 
«ВМ»), которая и выделила 
стену для панно.
Перед участники трудкомму-
ны стояла новая задача — пе-

ренести панно на его новое 
место. Во время работ они 
смогли детальнее рассмо-
треть. Тогда активисты поня-
ли, что оно — стеклянное, 
вспоминает Наталья. 
Оказалось, это произведение 
придумано грузинскими ма-
стерами в 1970-е годы. Одним 
из них был художник-мону-
менталист Зураб Капанадзе. 
Панно выполнено в стеклян-
ной перегородчатой технике.
— Размер этого шедевра — 
292 на 625 сантиметров. Со-
стоит из 61 плиты, каждая ве-
сит 20 килограммов. На сте-
клянной основе установлены 
перегородки, образующие 
узор. А пространство меж-
ду ними запонено запечен-
ной разноцветной смальтой 
(непрозрачное стекло.  — 
«ВМ»), — отмечает мозаичист 
и реставратор Богдан Лаври-
ненко. — Реставрация заняла 
более двух месяцев. Мы разо-
брали его на отдельные плиты 
и очистили от цемента. Затем 
заделали трещины и восста-
новили утраченные части.
Произведение «Достижения 
СССР» — это единственный 
экземпляр декоративного мо-
нументального панно из стек-
ла в России.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Режиссер стал классиком 
благодаря созданным шедеврам 
Сегодня 78-й день рождения 
отмечает известный режис-
сер, оператор и сценарист, 
народный артист России 
Павел Чухрай 
(на фото).

Классик россий-
ского кино родил-
ся в кинематогра-
фической семье. 
Его отец был из-
вестным режиссе-
ром, народным ар-
тистом СССР. Именно Григо-
рий Чухрай привил сыну лю-
бовь к искусству.
Свою карьеру он начал акте-
ром в фильме «Здравствуйте, 
дети!», но всю жизнь работал 
как кинорежиссер и опера-
тор, написав сценарии прак-
тически ко всем своим филь-
мам. Зрителям запомнились 

его «Классик», «Русская игра», 
«Водитель для Веры» и «Вор».
Композитор, председатель 
Союза композиторов Евразии 

Андрей Батурин, 
написавший музы-
ку к кинофильму 
«Классик», отме-
тил, что в работах 
Павла Чухрая мно-
го душевности, чи-
стоты. 
— Ныне мало та-
ких творцов, кото-

рые продолжают нести до-
брое и вечное. Мне приятно 
было работать над его филь-
мом «Классик». Поздравляю 
его с днем рождения и желаю 
долгих лет жизни и еще боль-
ших творческих успехов! — 
дополнил Батурин.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Дом-музей Марины Цветае-
вой. Концертный зал.
Борисоглебский пер., 6, стр. 1. 
✆ (915) 168-07-14.
19/Х в 18 ч. Цикл «Русский 
романс». Концерт «Посвящение 
женщине». Ирина Гайдукова 
(сопрано), Лолита Бегалиева 
(фортепиано), Алексей Казаков 
(художественное слово). 
31/Х в 19 ч. Цикл «Русский 
романс». Концерт № 2. «Сквозь 
струны души» (Истоки русского 
романса). Варламов, Алябьев, 
Гурилев и др. В концерте при-
мут участие артисты оперной 

труппы Творческого объедине-
ния Владимира Вексельмана.

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
15/Х премьера Гамлет. 16/Х пре-
мьера Гамлет. 18/Х Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
19/Х Юнона и Авось. 20/Х Шут 
Балакирев. 22/Х Вишневый сад. 
23/Х Поминальная молитва. 
24/Х Поминальная молитва. 
26/Х в 13 ч. и веч. Маяковский. 
27/Х в 13 ч. и веч. Маяковский. 
29/Х премьера Гамлет. 30/Х Же-
нитьба. 31/Х Ва-банк.

Трудкоммуна «Вспомнить 
все» с 2012 года занима-
ется реставрацией ста-
ринных вывесок, дорево-
люционных окон, реше-
ток, мозаик и панно в Мо-
скве. Их помогают искать 
местные жители или кра-
еведы. Первая надпись, 
которую удалось сохра-
нить участникам трудком-
муны, была вывеска «Ап-
тека» на Малой Бронной. 
Ее помог отыскать худож-
ник-постановщик Павел 
Эйлер.

справка

12 октября. Краевед Илья Малков-Герман рядом с панно «Достижения СССР», на которое любил 
смотреть в детстве. Фото: Пелагия Замятина


